
【第4章・第5章に関する意見】

意　　　　　見

№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

1 横須賀市は、龍馬やペリーなど歴史上の人物にゆかりのある地な
ので、観光だけでなく文化的資源ももっと売り出さねばならない。

4 1 1 1 イ ご指摘の趣旨は、本市の歴史的、文化的
価値の発信に関する施策1-(1)-①-イに盛
り込みました。

2 子どもたちが横須賀市に誇りや愛着をもつことが、横須賀市から
出ていくかどうかにとって重要なポイントである。

4 1 1 1 イ ご指摘の趣旨は、横須賀への愛着や誇りを
持ってもらうための施策1-(1)-④-アに盛り
込みました。

3 横須賀市の地域資源は、海、丘、景色、観光というように素晴らし
いものがあるのに、人を呼び込むための集客につながっておらず
もったいない。日帰りの集客にはある程度取組みがみられるが、宿
泊観光の取組みは物足りない。人を呼び込むための駐車場や宿
泊施設の不足などの課題があり、貴重な地域資源を活かせるよ
う、駐車・宿泊スペースを拡充する必要がある。

4 1 1 1 エ ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に
関する施策1-(1)-①-エに盛り込みました。

4 駐車場や宿泊施設をネットワークで結ぶような取組みも必要であ
る。また、環境への配慮もあるので公共交通の利用も促進する必
要がある。

4 1 1 1 エ ご指摘の趣旨のうち駐車場や宿泊施設の
ネットワークについては、集客拠点の魅力
向上に関する施策1-(1)-①-エに盛り込み
ました。また、公共交通の利用促進につい
ては、公共交通の機能強化に関する施策
1-(3)-③-ア、イに盛り込みました。

5 横須賀市は三浦半島の入口に位置する。観光地として入り口とし
てみるのか、宿泊地として出口としてみるのか、半島の中心として
だけでなくバランスよくみることで、骨子案の内容はもっと広がりが
出てくる。豊富な地域資源を生かし集客を図るためには、横須賀
を中心とするだけでなく、情報・交通などの面からももう少しバラン
スよく検討しなければならない。

4 1 1 1 エ ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に
関する施策1-(1)-①-エに盛り込みました。

6 京浜急行各駅の乗降客数の変化など具体的なデータを精査し
て、どこを入口・出口とするのかエリアマーケティングの戦略を検討
する必要がある。

4 1 1 1 エ ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に
関する施策1-(1)-①-エに盛り込みました。
具体的な提案でございますので事業実施
の参考とさせていただきます。

7 今後、人を呼び込むためには、（大型バスなどの）駐車場不足の
解消が大きな問題である。

4 1 1 1 エ ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に
関する施策1-(1)-①-エに盛り込みました。

8 先日、横浜の三吉橋のアーケード街に行ったが賑やかだった。こ
こには、横須賀から高速バスを利用して買い出しに行っている方
もいるそうだ。横須賀でもそういう仕掛けを考えていただきたい。三
吉橋には演芸場もあり、客入りも良い様子。買い物をしながら演芸
場でも楽しんで帰ってくるという感じた。ものを売る以外の集客も考
えないとだめなのではないか。

4 1 1 2 ア ご指摘の趣旨は、交流拠点の創出に関す
る施策1-（1）-②-ア～カに盛り込みました。

9 川崎市の工業地帯はデートスポットになるなど、注目度が高い。港
湾機能には観光を取り入れて検討する必要がある。

4 1 1 2 オ ご指摘の趣旨は、海を生かした集客に関す
る施策1-(1)-②-オに盛り込みました。

10 週末だけ来るというウイークエンドハウスなどの可能性もあるので
はないか。定住は難しいかもしれないが、最近注目されている、２
地域居住のような要素があってもよいと思う。

4 1 1 4 ア ご指摘の趣旨は、定住に関する施策1-（1）
-④-ア～ウに盛り込みました。具体的な提
案でございますので、事業実施の参考とさ
せていただきます。

第２回・第３回総合計画審議会の意見及びその対応

考　え　方
対応する章・柱・施策

資料５
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意　　　　　見

№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

11 ＹＲＰにはＮＴＴの方々が大勢通っている。こういう人たちに定住し
てもらうような仕組みも必要ではないか。

4 1 1 4 ア ご指摘の趣旨は、定住に関する施策1-（1）
-④-ア～ウに盛り込みました。具体的な提
案でございますので、事業実施の参考とさ
せていただきます。

12 横須賀市の地域資源には、自然資源の他に工業資源もある。日
産自動車の工場、NTTなどの研究開発拠点などの工業資源に子
どもが興味を持ってもらえるよう小・中学校と企業との連携を促進し
ていく必要がある。

4 1 1 4 ア ご指摘の趣旨は、横須賀への愛着や誇りを
持ってもらうための施策1-(1)-④-アに盛り
込みました。具体的な提案でございますの
で事業実施の参考とさせていただきます。

13 横須賀は、海軍カレー、ヨコスカネイビーバーガーなど、外からみ
ると有名な地域資源があるが、中の住民は意外と気付いていな
い。また、隠れた名品があるかもしれないので、横須賀市だけの物
産展を市民を対象にアンケートしてはどうか。市だけのベストテン
を実施するなど広報活動を充実してほしい。

4 1 1 4 ア ご指摘の趣旨は、地元愛を育む施策として
1-(1)-④-アに盛り込みました。具体的な提
案でございますので事業実施の参考とさせ
ていただきます。

14 若い人の流出をできるだけ抑制すると同時に、横須賀の気候の暖
かさなど、年配の人に住みやすいまちを前面に出してＰＲしてはど
うか。

4 1 1 4 ウ ご指摘の趣旨は、横須賀の暮らしやすさを
アピールすることに関する施策1-(1)-④-ウ
に盛り込みました。

15 子どもが行きたいと言えば大人は付いてくるので、まずは子どもに
受けるような観光ガイドをつくってもよい。例えば、横須賀市の成
立ちや発展、将来像をわかりやすく示す資料を作成し、横須賀市
と小学校で連携して教育の場で活用してもよい。

4 1 2 1 ア ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-アに盛り込みまし
た。具体的な提案でございますので事業実
施の参考とさせていただきます。

16 JRと京浜急行がアライアンスを組んで、横須賀駅と横須賀中央駅
を拠点とし、三浦半島のみならず逗子や鎌倉も入れた広域観光の
キャンペーンを行えば、JRの力も借りて上手く情報発信することが
できるのではないか。

4 1 2 1 ア ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-アに盛り込みまし
た。具体的な提案でございますので事業実
施の参考とさせていただきます。

17 基地との連携も少し考えてもらいたい。横須賀市のフレンドシップ
デーなどがあり、10万人単位で来客があり、基地内でピザの販売
などが行われていることもホームページに掲載すれば面白いので
はないか。

4 1 2 1 ア ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-アに盛り込みまし
た。具体的な提案でございますので事業実
施の参考とさせていただきます。

18 神奈川県の「観光かながわグランドデザイン」における三浦半島地
域の将来像「半島ならではの魅力を活かした周遊型観光の展開」
「地域の資源を活かした体験型・宿泊型観光の展開」なども反映し
てはどうか。周辺市町と連携した周遊プランを策定すれば、一層
集客につながっていくと思う。

4 1 2 1 イ ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-イに盛り込みまし
た。

19 横須賀市は、資源自体は豊富にあるので、新たに何かをつくるよ
りも「１－２　交流を支える情報の発信」の方が重要になってくる。
魅力ある横須賀市の資源を末端まで行き届かせるような取組みと
ともに、来ていただいた人におもてなしの心をどう伝えるのか、浸
透させることも大変重要である。

4 1 2 1 イ ご指摘の魅力ある横須賀の観光資源のプ
ロモーションについては、1-(2)-①-イに盛り
込みました。また、おもてなしをする観光ボ
ランティアなどへの支援は1-(1)-③-ウに盛
り込みました。

20 観光や農業なども三浦市に呼びかけて一体的に取り組まなけれ
ばならない。

4 1 2 1 イ ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-イに盛り込みまし
た。

21 首都圏第三空港に固執するのではなく、京浜急行などの交通アク
セスの良さを活かし、羽田国際化に対応してどのように人を呼び
込むのか盛り込む必要がある。

4 1 2 1 イ ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-イに盛り込みまし
た。

22 羽田空港から海のタクシーのような新交通を誘致してはどうか。羽
田空港の再拡張を横須賀のために使うという積極的な姿勢で検
討した方がよい。

4 1 2 1 イ ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-イに盛り込みまし
た。具体的な提案につきましては今後の研
究課題とさせていただきます。
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意　　　　　見

№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

23 外国人や観光客、ビジネス客などを対象として、羽田の国際化も
含めて、横須賀にどのようにすれば足を運んでもらえるかが検討
のポイントである。

4 1 2 1 イ ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-イに盛り込みまし
た。

24 藤沢市のふじさわ電縁マップのようなウェブサイトで簡単にアクセ
スできる観光マップが有効である。その際は、市民がコンテンツを
作成するなど、市民が参加できる仕組みも考える必要がある。

4 1 2 2 イ ご指摘の趣旨は、便利な情報の提供に関
する施策1-(2)-②-イに盛り込みました。具
体的な提案でございますので事業実施の
参考とさせていただきます。

25 「２－１－１　自然環境の保全」に関する意見だが、海の環境は山
の緑と密接に関係する。今後も、開発で山が削られ緑が減れば、
漁業が影響を受ける。

4 2 1 1 ア ご指摘の趣旨は、緑の保全に関する施策
2-（1）-①-ア～エに盛り込みました。

26 大楠山の国営公園の誘致は現在どうなっているのか。あまり進ん
でないように聞いているが。

4 2 1 3 ア 三浦半島国営公園の誘致に関する施策
を、2-（1）-③-アで位置付けました。

27 農水産業が生き残る道として、今後は、２次の加工、３次の流通・
販売・サービスに関わり６次産業化し、付加価値を高めることが必
要であると、有識者などが提唱している。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イに盛り込みました。

28 これまで農協は、ものをつくることに多くの時間を費やしてきた。こ
れからは、前回発言したように、１次産業に、加工やサービスを加
えて６次産業化する仕組みが必要だと思う。たとえば、週末に三浦
半島にドライブに来て、海をみて、長井にあるソレイユの丘で子ど
もを遊ばせて、帰りには観光農園やファーマーズマーケットに立ち
寄るといったことが考えられる。津久井浜の観光農園の蜜柑や苺
は、価格は高いが、それでも大勢の人が来る理由は、家族で楽し
める付加価値があるからだ。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イと、意欲的な生産者への
支援に関する施策2-（2）-②-アに盛り込み
ました。

29 日本は工業分野が突出して生産性を上げたが、農水産業や商業
などの生産性向上は後に置かれてきた。例えば、農業に関して、
カルフォルニアのサリナスでは採れたものをその場で真空冷却す
るシステムがあるが、日本では最終的に農協の手にわたるまでこう
いう処理は行われない。新鮮な状態で消費者に提供する工夫が
必要だ。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イに盛り込みました。具体的
な提案でございますので、事業実施の参考
とさせていただきます。

30 農家がつくる野菜の中には、大量生産できないため市場で販売
するルートが確保できないものがある。消費者に届ける工夫が必
要ではないか。市もこうした取組みに力を入れているようだが、適
正な価格で流通できるよう、市場の努力も欠かせない。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イに盛り込みました。具体的
な提案でございますので、事業実施の参考
とさせていただきます。

31 農業と漁業は私の専門ではないが調べてみたい。必ず何か解決
策があると思う。たとえば、先日話した徳島県の「いろどり」という会
社は、消費者の立場で考えたことが特徴。特殊な例かもしれない
が、事例から学びうることはあると思う。 農業も漁業も食べ物に関
係するもので、皆、安全でおいしいものを食べたいと望んでいる。
これから考えていかなくてはいけない問題だ。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イに盛り込みました。具体的
な提案でございますので、事業実施の参考
とさせていただきます。

32 徳島県上勝町の「いろどり」の取組みを、テレビで見た。実際に仕
事している方は年配の方々で、自分の家や山にあるものを別の形
で使うという、とてもユニークな形態だった。いろどりには、各戸に
仕事を配分するような、センター機能がある。活動を行うために
は、このセンターのような基盤となる仕組みが必要だと思う。横須
賀市は、組織づくりはできるのだが、いざ動く段階で、なかなか上
手くいっていない。 また、こうした取組みには、ＪＡや漁協などとの
コネクションもとても重要になる。ただ、上勝町の場合のように、全
く関係のない方が、ＪＡに入って成功する例もあるが。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イと、意欲的な生産者への
支援に関する施策2-（2）-②-アに盛り込み
ました。具体的な提案でございますので、
事業実施の参考とさせていただきます。
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意　　　　　見

№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

33 前回、ファーマーズマーケットの取組みや、魚祭りに１万２千人以
上の人が来たという話を聞いた。「海と緑を生かした活気あふれる
まち」という基本構想のテーマに沿って、こうした取り組みを進める
と良いと思う。 また、魚祭りが１万２千人もの人を集めていること
を、市民は知らない。こういうことを是非広報してもらいたい。人口
減少をくい止めるには、楽しみや魅力などといった、市民として興
味をそそられるものが必要であり、ファーマーズマーケットは良いと
思う。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イに盛り込みました。具体的
な提案でございますので、事業実施の参考
とさせていただきます。

34 「普段の生活と違うものを目指す」という点で、たとえば、生活で使
うものはなるべくまとめて買いたいという消費者の行動のもとで、
スーパーマーケットは発展してきたが、そういうものとは違うというこ
とを認識しなくてはいけない。伊勢原農協は、出荷できない野菜を
農協に持ち込めば農協がそういう機能を果たしており、農家にとっ
て小さからぬ収入になっていると聞いている。日常の生活にかか
わる商品とは別の視点が重要だと思う。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イと、意欲的な生産者への
支援に関する施策2-（2）-②-アに盛り込み
ました。

35 以前カナダのバンクーバーに住んでいたが、そこにもファーマー
ズマーケットがあった。観光農園も重要だが、一方で日常的にわ
ざわざ築地の魚市場に行かなくても新鮮なものが買える場があっ
てもよいのではないか。鎌倉には、フィッシャーズマーケットのよう
なものがあるようだが、そういうものがあると、住んでいる人たちに
とっても楽しい。 どのようにすれば儲かるのか、という運営面は計
算が必要だが、「あそこに行けば美味しいものが食べられる」と分
かれば人は集まってくる。そういう取組みによって、農業や漁業の
魅力を高めなければ、良い人材も集まらない。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イと、意欲的な生産者への
支援に関する施策2-（2）-②-アに盛り込み
ました。

36 農業、工業を問わず、魅力ある製品・商品をつくることは基本だ。
消費者のニーズを考えるのは極めて当たり前のことだが、そう単純
な問題でもない。農水産業については、地産地消も含めて多角的
にやるしかない。そのためのインフラ整備は行政の仕事だ。

4 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア、イと、豊かな農水産物を支え
る環境づくりの施策2-（2）-③-アに盛り込み
ました。

37 地産地消の小柱の説明に、「様々な情報を広く発信する」と書か
れている。安全・安心で新鮮なものを提供するにはそれなりのコス
トがかかる。消費者にとり価格は重要だが、行政には、安全・安心
であることや品質が良いことを広く情報発信してもらいたい。

4 2 2 1 イ ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-イに盛り込みました。

38 魅力ある農水産業を実現するにあたっては、まずは、担い手がい
ることが前提になる。そのために、安心して後を継げる状態をつく
らなければならない。つまり、農水産業が「業」として成り立つ環境
を整えることが必要だ。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。

39 漁業というのは、単に採るだけではなく自分たちで種を作り稚魚を
育てることも必要で、コストがかかる。しかし近年は、厳しい価格競
争で農業と同じく後継者の問題に苦しんでいる。横須賀の漁業を
残そうと思うなら、こういった面での対策にも力を入れてほしい。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。

40 特別委員会で出た指摘は、非常に重要。農水産業は、ニーズが
あるにも関わらず、後継者不足で人が足らないとの指摘だ。行政
だけでは解決できないが、この場には、その専門の方々もいる。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。

41 農業も、商業と同じように規模が小さければ生産性はあがならい。
このような問題は、国の施策によらなければ解決が難しく、そもそ
も市が取り組むことが難しいと思うが。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。

42 横須賀市の農業で生産が最も多い地域は長井地区。ところが、40
代に嫁がおらず独身者が多い。昔のように村社会の活動の中で
の出会いが少ない。農協という組織として、生涯現役で農業を続
けていくことや、若い人が続けられるための支援は考えているが、
お見合いによる支援などは、まだ行うに至ってない。後継者不足
の実態としてお伝えする。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。
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43 特別委員会で農水産業に関する後継者不足の問題が指摘されて
いる。 漁業について話すと、全盛期は昭和30～40年代だった。市
内には漁協が３つあり（長井、大楠、横須賀東部）、組合員は当時
600人ほどいたが、現在は全盛期の４分の１程度に減った。このう
ち、40代以下の後継者は50名ほどしかいない。後継者となる子ど
もたちは、勉強して他の産業・職業に就いてしまっているのが現
状。 この理由は、他産業と比べて収入が少なく不安定であること
が、一番大きな原因と思う。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。

44 漁業を魅力あるものにするには、漁業者自らの努力が必要。しか
し一方で、行政としての大きな指導力にも期待したい。漁協も、副
業的な産業を取り入れた安定経営により、後継者も安心して取り
組めるよう協議しているが、具体的な活動には至っていない。ま
た、計画素案の小柱の施策に、「生産者の新たな取組みに対する
支援を推進する」とあるが、詳しく聞きたい。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。なお、意欲
的な取組みへの支援については、新たな
特産品づくりなどに取り組む農漁業者への
支援や、認定農業者を目指す事業者への
支援などが考えられますが、具体的には、
今後の事業実施の中で検討していきます。

45 素案の体系では「２－２－２　意欲的な生産者への支援」におい
て、他の委員から話があった新規就労支援が行われるようだが、
意欲的な方だけではなく、新たに担い手となって頂く方の雇用も
含めることが出来ればと思う。「２－２　魅力あふれる農水産業」に
新たに小柱をつくるとか、説明で書き込むとかの整理があるとよい
と思う。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。

46 漁業に関しては、獲った魚が高く売れ、やればやるほどお金にな
るようになってほしいと思う。それにはどうしたらいいのか、難しい
問題だが考えていかなくてはいけない。

4 2 2 2 ア 農水産業の後継者不足については、生業
として成立する経営基盤をつくることが最も
効果的な対策であると考えます。そのため
に、意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-
アと豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-
③-アを施策に位置付けました。

47 漁協さんも農協さんもとても苦労している。労多くして報いが少な
く、若い人がどんどん流出して、川崎や東京で働いている。やは
り、企業誘致やベンチャー企業の育成などで、人口流出を抑制し
ていかなくてはいけない。

4 2 3 2 ア ご指摘の趣旨は、企業誘致に関する施策
2-（3）-②-アと、起業支援に関する施策2-
（3）-③-アに盛り込みました。

48 「２－３　産業の成長支援と企業誘致」も、雇用の創出につながる
ので、それがわかりやすく、見やすい形であれば良い。

4 2 3 2 ア 企業誘致は2-（3）-②-アで施策を位置付
けました。しかし、雇用は、幅広い分野の施
策を通じて創出されるものと考えています。
したがって、産業分野の一つの小柱に位置
付けるのではなく、計画全体に共通する目
標の一つとして、第２章「計画の条件」や第
３章「重点プログラム」の中で、方向性を示
していく考えです。

49 やはり、第一番に企業誘致に取り組んで頂きたい。若い人が横須
賀で働くことができる。人口流出の抑制や雇用創出につながる。

4 2 3 2 ア 企業誘致は2-（3）-②-アで施策を位置付
けました。しかし、雇用は、幅広い分野の施
策を通じて創出されるものと考えています。
したがって、産業分野の一つの小柱に位置
付けるのではなく、計画全体に共通する目
標の一つとして、第２章「計画の条件」や第
３章「重点プログラム」の中で、方向性を示
していく考えです。

50 世界中で売れているアップル社のｉpod（アイポッド）は、部品は全
て他社製品でこれを台湾で組み立てている。ローコストでつくり高
い値段で売れるのは、音楽配信などの付加価値面があるからだ。
今後は、モノづくりの企業より、こういった開発型ベンチャー企業の
成長が見込まれる。企業誘致先として有望だと思う。 ベンチャー
が育つ環境をどう作るのかが極めて重要で、人をどう養成するの
かという問題が出てくる。ビジネススクールやOJTを、商工会議所
などが主体となり、外部と組むかたちで夜間授業などでやると良
い。

4 2 3 3 ア ご指摘の趣旨は、起業支援に関する施策
2-（3）-③-アと、既存事業者の新たな取組
みへの支援に関する施策2-（3）-①-ア～ウ
に盛り込みました。具体的な提案でござい
ますので、事業実施の参考とさせていただ
きます。

51 行政はハコモノを作る必要はない。 むしろ、マネジメントに必要な
ノウハウを教えることと、企業間ネットワークの形成を支援すること
だ。中小企業は資本も小さく人材も多くないが、ネットワークを組む
ことでいくつかのものを作ることが出来る。人材をどう集めるかが重
要で、経験者や上場企業の方などをネットワーク化することが求め
られる。

4 2 3 3 ア ご指摘の趣旨は、起業支援に関する施策
2-（3）-③-アと、既存事業者の新たな取組
みへの支援に関する施策2-（3）-①-ア～ウ
に盛り込みました。具体的な提案でござい
ますので、事業実施の参考とさせていただ
きます。
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52 資料２「人口・雇用・経済等に関する資料」で人口の昼夜間比率を
見ると、横須賀市は藤沢市より低く、つまり昼間外に出ている人の
割合が高い。雇用がなく出稼ぎの地域になっていると感じる。こう
いう現実をしっかり受け止めないと、横須賀の発展はない。つま
り、雇用が無いと人は集まらない。雇用をどうするかがこの地域に
必要な政策だ。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

53 私の周辺には、独身女性や離婚して子どもを一人で育てている女
性がたくさんいる。このような女性の働く場は、スーパーや事務所
が多い。また、私の知人も小さな民間の保育所を運営しているが、
そこの母親の中には、夜の仕事をしたり仕事を求めて市外に出る
人がいる。今の横須賀には雇用の場を増やすことが最も重要。特
に大きな会社にはどんどん育ってほしい。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

54 雇用の場については、やはり企業に努力していただきたい。地場
産業の役割も大きい。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

55 雇用の創出は、最終的な政策目標だと思う。そのために、産業集
積や商業化・商店の問題などに取組むのである。雇用の創出が起
きない限り、この地域の人口、地域のGDP、所得は増えない。雇用
が減れば人口も減り、市民サービスもどんどん低下するので、雇
用創出は、地域としての重要な政策課題といえるのではないか。１
事業所あたりの従業者数について、横須賀市と藤沢市と比べる
と、横須賀市は減っているのに藤沢市は増えている。これは何故
なのか、もっと考えなければ雇用は増えない。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

56 雇用創出は、政策目標であり政策手段ではない。つまり、雇用の
創出を達成するために、インフラや、専門高校や短大が必要とな
り、商工会議所などではいくつかの活動が求められる。政策目標
であるという認識に立ち、これを達成するために何と何をやればい
いのか、考える必要がある。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

57 衣食住に加え、産業も必要だ。吉川座長から、雇用の創出は目標
であって手段ではないとの話があった。雇用の創出は目標として
小柱に立ててほしい。現在の体系で、「雇用の安定化」に関する
記載があるが、勤めている方の安定で、創出の視点がない。目標
にすれば、そのための手段が出てくると思う。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

58 横須賀は、年寄りにとって非常に住みやすいことろ。医療機関も
多いし、山や海もある。しかし、若い人にとっては仕事があることが
重要で、横須賀にそれがない。つまり雇用問題なのだと思う。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

59 現在の「２－４　雇用の安定化と働く環境の充実」に、雇用創出と
いう題目を入れることはできないか。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

60 基地にも雇用がある。木村委員の指摘はまさにそのとおり。私は浦
賀に住んでいるが、浦賀駅では、６時過ぎから通勤のピークが始
まる。まずは、東京方面へのピークがあり、８時頃から横須賀市内
や近場に通う方が、その後は市内のサービス業の方々が駅を利
用している。こういう状況を見ていると、やはり市内の雇用の創出
は重要課題として進めてほしい。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。
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61 経済的にこの地域をどのように豊かにしていくのかを考える上で、
雇用創出を考えずに豊かになることはあり得ない。大前提として雇
用の創出があるということを全体会で強調していく。

4 2 3 - - 雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく方針で
す。

62 これから社会に出ようとする人にとっては、横須賀の就職に関する
情報が集積されている、いわゆる「ポータル」がほしい。横須賀で
働こうと思うシーズがどんなにあっても、認知されなければ、無いの
と一緒。そのためには、情報が集積された場が必要だと思う。

4 2 4 1 ア ご指摘の趣旨は、就労支援の充実に関す
る施策2-（4）-①-アに盛り込みました。

63 たとえば、福祉業界の求人など、業界別にはインターネットや情報
誌も沢山あるが、場所で区切ると、情報がない。実家から出たくな
いから、横須賀で働きたいと思う人はいる。その人達が、横須賀に
は仕事があるのだろうかと思っても、探すための手段が一切ない
状況で、あったとしても認知されていない。つまり２段階の認知が
必要だ。まず、仕事自体があるという認知で、次に、そういうことを
知るための場に関する認知だ。もし、そういった場がなければ、た
とえ雇用があっても誰も気づかず、働きたい人も来ない。場をつ
くって積極的に発信しなくてはいけないと思う。

4 2 4 1 ア ご指摘の趣旨は、就労支援の充実に関す
る施策2-（4）-①-アに盛り込みました。具体
的な提案でございますので、事業実施の参
考とさせていただきます。

64 「2-3 産業の成長支援と企業誘致」については、デパートの撤退・
縮小などが生じた後に支援をしても効果がでるのかどうかは疑問。
人も集まらず寂しいまちになっていく。

4 2 5 2 - ご指摘の趣旨は、商業振興対策を示す2-
（5）-②に盛り込みました。

65 「２－５－４　歩いて暮らせるまちづくりの推進」で、街中への住み
替えと公共交通の整備を進めるとしている。横須賀は丘陵地を開
発した団地が多いので、公共交通の整備には限界があり、行き届
かない場所が出てくるはず。枝葉への対策も漏れがないよう考え
てほしい。

4 2 5 3 ア 市街地の集約に向けた住み替えの誘導等
により、空き家など谷戸地区で起こり得る住
環境の悪化に対応した施策を2-（5）-③-ア
で位置付けました。また、公共交通の機能
強化に関する施策を1-（3）-③-ア、イで位
置付けました。

66 現在住んでいる谷戸では、子育て世帯は数軒しかなく、周囲は高
齢者ばかりで、誰を頼ってよいかわからず、災害時の不安も大き
い。今後、谷戸地区に若い人を呼び込み、その若い人がどのよう
に谷戸地区を支えるかが大事になってくる。また、住民同士で助
け合う自治を考えることができればよいと思う。

4 2 5 3 ア ご指摘の趣旨のうち、谷戸地区などの住環
境の悪化の防止については、2-(5)-③-ア
に盛り込みました。また、住民同士で助け合
う自治については、コミュニティへの支援と
して、4-(5)-①-アに盛り込みました。

67 近隣大学とタイアップして、空き家が増えつつある住宅団地にお
いて、学生によるシェアリング居住に対して経済的なインセンティ
ブをつけるのは有効な方策である。

4 2 5 3 ア ご指摘の趣旨は、谷戸地区などの住環境
の悪化の防止に関する施策2-(5)-③-アに
盛り込みました。具体的な提案でございま
すので事業実施の参考とさせていただきま
す。

68 一般的な住宅政策はどこに入るのか。市営住宅の管理は柱立て
してあるが、これだけで事が足りるかは疑問。

4 2 5 3 ウ 市営住宅の小柱では、生活困窮者への賃
貸住宅の供給なども、5-（3）-⑦-イで位置
付けました。また、一般住宅については、住
環境の維持保全という観点ではあります
が、2-（5）-③-ア～ウを施策に位置付けま
した。

69 支援ばかりをおねだりして、自分で汗を流すことを手放しがちであ
る。子育てというのは、支援ばかりでは自立できない。自分も何か
人の役に立って何か勝ち取ってこそ子育てが楽しくなる。自己実
現を通して、それが心の充実に結びつくといいと思う。具体的に
は、「3-1-1 子どもを産み育てやすい環境づくり」の小柱の中にあ
る産み、育ての中に、「自立」という文言を追加できればと思う。ま
た中柱にも同様の文言を入れてみてはどうか。

4 3 1 1 ウ ご指摘の趣旨は、子育てにおける支援や自
立や子育てに関する様々な活動に関する
施策3-(1)-①-ウ、エ、カ、3-（1）-②-ア、ク
などに盛り込みました。

70 日本各地で子育て支援が取り組まれている中で、横須賀市だから
こそという取り組みが不足しているように思う。若い世代のみなら
ず、お年寄りの方からの意見も聞きながら、何が足りないのか、ま
た、忙しい子育て世代からも意見を聞けたらよい。

4 3 1 1 エ ご指摘の趣旨は、安心して子育てができる
環境を整えることに関する施策3-(1)-①-エ
などに盛り込んでいます。なお参考としまし
て、現在も、この施策のひとつとして、子育
てに関する24時間相談など特徴的な取り組
みを行っています。
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意　　　　　見

№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

71 同じく資料２の16ページに「保育園の待機児童」が載っている。こ
れに関連して、個人的に北陸３県の状況を調べてみた。この地域
は一人当たりの所得は全国的に低いが、一家族あたりの所得が非
常に高い。その理由は、夫婦で働く家庭が多いからだ。女性が働
きやすい環境が整っていると思い保育園数を知人に聞いたとこ
ろ、数は少ないとのこと。祖父母が面倒を見る家庭が多いそうだ。
横須賀に置き換えれば、まずは待機児童は徹底的に減らす政策
が必要だ。女性が働きやすくなり、家庭の所得も上がる。

4 3 1 1 オ ご指摘の趣旨は、保育園の待機児童に関
する施策３-（1）-①-オに盛り込みました。

72 待機児童がいるのは厳然とした事実だから、保育園はつくるべき
だと思う。単純に考えても、働く女性は今より増えるはずだ。横須
賀で、北陸３県のように祖父母が孫の面倒をみる環境を整えるの
は難しいので、まずは保育園を増やすことが必要だ。全て市の負
担ではなく、費用を負担してもらうやり方もあるはず。

4 3 1 1 オ ご指摘の趣旨は、保育園の待機児童に関
する施策３-（1）-①-オに盛り込みました。

73 子育てに専念しているお母さんにも、英語に堪能な方など優秀な
方が多くいる。能力を持った潜在的な市民を発掘する仕組みがあ
ればよい。 ファミリーサポートセンターをもっと発展させる形で、お
母さん方もいきいきと住みやすいまちになるように考えてほしい。

4 3 1 1 オ ご指摘の趣旨は、保育サービスの充実など
に関する施策3-(1)-①-オに盛り込みまし
た。

74 「3-2 人間性豊かなこどもが育つ教育の充実」は、学校教育に特
化されているが、教育は学校だけではない。子どもに対する家庭
教育・社会教育といった視点も盛り込まなければならない。

4 3 1 2 ア ご指摘の趣旨は、家庭や地域の教育力に
関する施策3-（1）-②-アに位置付けまし
た。

75 横須賀市には、地域における青少年の育成活動を推進し、青少
年の健やかな成長を支援する目的で青少年育成推進員が置かれ
ている。ここには地域連絡会が置かれ活動しているが、子ども会と
のかかわり合いが欠けている。地域の子どもたちは地域で育てると
いう観点から、子ども会を視野に入れた仕組みづくりを考えてほし
い。

4 3 1 2 ク ご指摘の趣旨は、青少年関係団体への支
援の施策3-（1）-②-クに盛り込みました。具
体的な提案でございますので、事業実施の
参考とさせていただきます。

76 教育と子育てを分けて掲載せざるを得ないが、分けることで施策
内容が分離することを防ぐ必要がある。

4 3 1 - - 「3-1 子どもが心豊かで健やかに育つ環境
の充実」と「3-2 人間性豊かな子どもが育つ
教育の充実」については、個々に進めてい
くのではなく、子育て、教育のそれぞれに
ついて目的を明確にしながら未来を支える
人材を育成するために連携していくものと
考えています。

77 例えば、「3-1　子どもが心豊かで健やかに育つ環境の充実」につ
いて、最近は子どもがキレやすく様々な問題が生じていることを考
えると、各家庭で食生活を正しくするというようなことも必要。地域
の生活環境の改善を進めるような内容については、計画の大前提
として入れるのではなく、具体的な内容として取り込んでいくべき。

4 3 1 - - 地域の生活環境を改善するためには、行
政以外の多様な主体が行政とともに地域の
課題に取り組んでいくことが必要で、その考
えは、市民協働に関する小柱、推進1-（3）-
②に盛り込みました。
また、個々の家庭における子どもの育成環
境については、「3-（1） 子どもが心豊かで
健やかに育つ環境の充実」に盛り込みまし
た。

78 不登校の人や支援を要する人が多いという本市の現状がある。来
年４月には岩戸に県立特別支援学校が開校する。支援を要する
人や高齢者が地域で生活するには、例えば子どもの教育の関係
の柱において、地域において子どもたちがそういった人たちに心
配りができて、地域で支え合えるような施策を考えることが必要だ。
基礎的な人づくりが必要。

4 3 2 1 ア ご指摘の趣旨は、子どもの基礎的な人づく
りに関する施策3-（2）-①-アに盛り込みまし
た。

79 子育てに関する施策が多いのはいいことだが、その一方高齢者へ
の意識が薄い。命の尊厳と高齢者への理解がなければ、これから
自分が生きていく道が見通せないので、「3-2-1 生きる力を伸ば
す教育の充実」の小柱に、異世代、高齢者への理解という考えを
盛り込み、先の世代さらにその先の世代への尊重の気持ちを通し
て自分の人生を考えてもらえたらと思う。

4 3 2 1 ア ご指摘の趣旨は、子どもの基礎的な人づく
りに関する施策3-（2）-①-アに盛り込みまし
た。

80 「4-1 平和と人権を尊重する誰にも開かれたまちづくり」について、
誰もが幼い時からお互いに人権を尊重する土壌をつくることが一
番の基本だと思う。これは教育の問題かもしれないが、どう表現す
ればいいかというと難しい。

4 3 2 1 ア ご指摘の趣旨は、子どもの基礎的な人づく
りに関する施策3-（2）-①-アに盛り込みまし
た。

81 前回も話したが、「3-2-2　特色のある教育の推進」については、各
学校が取り組んでいる特色だけではなく、横須賀市として今後10
年間でこういった分野に取り組んでいくということが具体的に記載
されていると分かりやすい。

4 3 2 2 - ご指摘の趣旨は、特色のある教育に関する
施策3-（2）-②で具体的に盛り込みました。
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№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

82 行政の方から説明を聞けば、施策としてどういう内容が入っている
のか理解できるが、最初から分かりやすい表現にしてほしい。例え
ば「3-2-2　特色のある教育の推進」は何を指すのかということは、
まだ分からない。

4 3 2 2 ア ご指摘の趣旨については、特色のある教育
の施策を位置付けた3-（2）-②-ア～ウで
キャリア教育、国際教育、ＩＣＴ教育などを想
定した具体的施策を盛り込みました。
なお、この他の様々な取組みも想定し、効
果的に教育活動を展開するための特色あ
る学校づくりに関する施策3-（2）-②-エも盛
り込みました。

83 市として特色のある教育の推進の内容を限定して絞り込んだ記載
にしてしまうことで、学校の取組みに制約を与えてしまうことも考え
られる。

4 3 2 2 ア ご指摘の趣旨については、特色のある教育
の施策を位置付けた3-（2）-②-ア～ウで
キャリア教育、国際教育、ＩＣＴ教育などを想
定した具体的施策を盛り込みました。
なお、この他の様々な取組みも想定し、効
果的に教育活動を展開するために特色あ
る学校づくりに関する施策3-（2）-②-エも盛
り込みました。

84 「3-2-3　支援教育の充実」については、その内容が特別支援教
育を指すのであれば、用語を合わせてほしいし、そうでないのなら
ば紛らわしい表現なので、整理したほうが良い。

4 3 2 3 - 3-（2）-③の小柱では、、障害のある子ども
を主な対象とする特別支援教育のみなら
ず、通常の学級における支援を要する子ど
もも対象とし、子どもたちが抱える様々な課
題に対応していく考えを示していきたいこと
から、より広く捉えられる「支援教育」を使用
していきます。

85 学校では、特別支援教育というものもあるが、普通のクラスでも支
援を要する子どもはいるので、そういった場面では支援委員会と
いった表現を用いている。

4 3 2 3 - 3-（2）-③の小柱では、、障害のある子ども
を主な対象とする特別支援教育のみなら
ず、通常の学級における支援を要する子ど
もも対象とし、子どもたちが抱える様々な課
題に対応していく考えを示していきたいこと
から、より広く捉えられる「支援教育」を使用
していきます。

86 横須賀市は、不登校やネグレクトが全国平均より高い。様々な要
因があるが、横須賀の特徴としては外国人が多いということ。子ど
もや結婚の問題など複雑な課題を抱えている状況にあり、この状
況が不登校やネグレクトが多いことに影響していないことはない。
「3-1　子どもが心豊かで健やかに育つ環境の充実」や「3-2　人間
性豊かな子どもが育つ教育の充実」に含まれるとは思うが、そう
いった子どもが増える可能性があり、施策の中で対応する必要が
ある。

4 3 2 3 ア ご指摘の趣旨については、外国人の支援
に関する施策1-（１）-③-イ、3-（2）-③-ア
などに盛り込みました。また、この他、日本
人、外国人問わず、人権尊重の要素は4-
（１）-②で盛り込みました。

87 「3-3-2 スポーツ活動の振興」について、現行計画の「3-2-2 地縁
にとらわれない交流と連帯の支援」の小柱がスポーツ振興と表現
され、内容が限定されてしまった。スポーツに限らず、自分が得意
なことややってみたいことが自分の自信や生きがいにつながる。

4 3 3 1 - ご指摘の趣旨は、生涯学習に関する施策
3-（3）-①に、ボランティア活動に関する施
策4-(3)-②-アに盛り込みました。

88 高齢化に関し、福祉に関する記載については分かるが、生きがい
対策について小柱レベルでふれられていない。

4 3 3 1 ウ ご指摘の趣旨は、生涯学習の充実に関す
る施策3-（3）-①-ウに盛り込みました。

89 「3-2 人間性豊かな子どもが育つ教育の充実」について、学校教
育だけでは限界がある。すでに市内小中学校では、地域の力や
企業・団体の力を借りた教育が行われている。学社連携・融合を
柱に取り上げて、地域の力で学校教育の充実が図れるといい。そ
の中で、農業や漁業関係も含めるようにすれば、横須賀らしい計
画になるのではないか。

4 3 3 1 エ ご指摘の趣旨は、学社連携・融合に関する
施策3-（3）-①-エに盛り込みました。

90 「3-2　人間性豊かな子どもが育つ教育の充実」では、いずれも個
人に対する教育の充実が主題になっている。前回の審議会で学
社連携について述べた趣旨は、学校教育を充実するという目的で
先生だけに頼らずに社会が持っている教育力を学校の中で活用
してはどうかということ。学社連携には、地域住民が先生の役割を
担う場合や先生のサポートに回る場合もあると思うが、それらをもっ
と充実させる上でも小柱として明確に位置付けたほうがよい。

4 3 3 1 エ ご指摘の趣旨は、学社連携・融合に関する
施策3-（3）-①-エの施策に位置付けまし
た。

91 総合的な学習の時間などで、学校では地域の方に協力いただい
ている。学社連携のような小柱があれば、横須賀市として、こういう
ところに力を入れているということを明示できるのではないか。

4 3 3 1 エ ご指摘の趣旨は、学社連携・融合に関する
施策3-（3）-①-エの施策に位置付けまし
た。
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92 学校にはサポーターが入っていたり、見守り隊へ参加してもらうな
どの取組みがあり、それが世代間交流など多くの点につながって
いくと思う。

4 3 3 1 エ ご指摘の趣旨は、学社連携・融合に関する
施策3-（3）-①-エの施策に盛り込みまし
た。

93 「3-2　人間性豊かな子どもが育つ教育の充実」に地域とともに青
少年を育成するといった小柱を提示すると、逆に今ある小柱3-2-1
や3-2-2の中から地域の内容がなくなっても良いのかということに
もつながる。また一方で「3-2-1　生きる力をのばす教育の充実」に
「地域とともに」と修飾語を入れると内容が分かりにくくなる面がある
ので、内容面で整理したらどうかという事務局提案であると理解し
た。

4 3 3 1 エ ご指摘の趣旨は、学校と地域が連携して青
少年を育成するという学社連携のに関する
施策3-（3）-①-エに盛り込みました。

94 生涯学習とは、いろいろ分からないこともあるなか、人とのかかわり
を持ち、行動を起こし、そして共に生きるとはどういうことなのか、人
として自分には何ができるのかということを考え、発展させていくこ
とである。とすると、「3-3 生涯を通じて学び活動できる環境づくり」
という意味の中に、生涯学習を通じて私たちがどのように育ってい
けばいいのかという方向性が見えるといいと思う。

4 3 3 - - 生涯学習の方向性については、3-（3）で示
すように、生涯を通じて学び活動し、その成
果を地域に還元できるようにするためと考え
ています。

95 「3-4-1 地域文化の掘り起こし、継承、振興」について、歴史的遺
産だけではなく、例えば歴史的人物など歴史そのものも誇れるよう
な教育をしてもらいたい。

4 3 4 1 ア ご指摘の趣旨は、歴史全般を市民の誇りと
する施策3-（4）-①-アに盛り込みました。

96 「3-4-1 地域文化の掘り起こし、継承、振興」について、大人も子
どもも、自分自身で価値を認めることができることでそれが誇りに
つながるので、「継承・保存するとともに価値を認める」という文言
を入れてもらいたい。

4 3 4 1 ア ご指摘の趣旨は、郷土の歴史を市民の誇り
とする施策3-（4）-①-アに盛り込みました。

97 松本委員の意見の学社連携に関連して、「3-4-3　文化の担い手
の育成」について、名称を｢地域文化の担い手の育成」としたら、
内容が限定されてしまうか。

4 3 4 3 - 「3-（4）-③ 文化の担い手の育成」における
「文化」は、地域文化のみならず芸術文化
に関しても、担い手を育成することを想定し
ているため、より広く捉えられるように「地
域」は追記しません。

98 「3-4-3　文化の担い手の育成」については、「文化」として内容を
広く捉えておけば良いのではないか。

4 3 4 3 - 「3-（4）-③ 文化の担い手の育成」における
「文化」は、地域文化のみならず芸術文化
に関しても、担い手を育成することを想定し
ているため、より広く捉えられるように「地
域」は追記しません。

99 「3-5-1　魅力ある美しい都市景観づくり」について、美しくないと
魅力がないのか。「魅力ある都市景観づくり」でも良いのではない
か。

4 3 5 1 - ご指摘の3-（5）-①の「美しい」という表現に
ついては、魅力があることが重要な視点で
すので、この言葉を削除し、「魅力ある都市
景観づくり」としました。

100 「3-5　魅力ある美しい景観の形成」とあるが、「美しい」という表現
が陳腐。もっといい表現はないか。

4 3 5 - - ご指摘の3-（5）の「美しい」という表現につ
いては、魅力があることが重要な視点です
ので、この言葉を削除し、「魅力ある景観の
形成」としました。

101 「3-5　魅力ある美しい景観の形成」について、大柱３は人と生活
文化に関する内容であることから、他の大柱に移したほうがいい。
他の柱でまちづくりに触れている部分があり、やや分かりにくように
感じる。

4 3 5 - - 基本構想では、「市民や来訪者が親しみ、
愛着を持つことができる景観をつくる」ことを
「個性豊かな人と文化が育つまち」の一部と
して捉えています。よって、基本構想の考え
の下に策定する基本計画では、「魅力ある
美しい景観の形成」を大柱３「個性豊かな人
と文化が育つまち」で捉えるものとします。

102 自然が人を育てているという視点から考えると、「3-5　魅力ある美
しい景観の形成」はこの大柱にあったほうがいいのではないか。大
きく捉えれば、故郷の自然のありがたさであり、それが記憶に残り
喜びや誇りにつながるもの。それを維持しておくことは相当の努力
も必要であり、その内容は明示しておいたほうがいい。

4 3 5 - - 基本構想では、「市民や来訪者が親しみ、
愛着を持つことができる景観をつくる」ことを
「個性豊かな人と文化が育つまち」の一部と
して捉えています。よって、基本構想の考え
の下に策定する基本計画では、「景観の形
成」を大柱３「個性豊かな人と文化が育つま
ち」で捉えるものとします。
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意　　　　　見

№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

103 人権を尊重するまちづくりに関する問題として、「義務」も書かれる
べきではないだろうか。たとえば、基地問題も、削減するとあるのだ
が、国民が一人ひとりお金をだして体を張って守るべきことが書か
れずに、基地がなければ良いということだけが書かれるようでは平
和にならない。国という、国民ひとりひとりが守らなくてはいけない
ものについて、人権を優先することで、疎かにしているように感じ
る。教育も同様に、この視点が抜けている。

4 4 1 2 - 人権に関しては、4-（1）-②-ア～エを施策
に位置付けました。ご指摘の点につきまし
ては、参考意見として伺います。

104 「4-1-3 男女共同参画社会の形成」については、対象を男女間に
特定せずに、いろいろな方々の違いを認め、助け合う社会を形成
していくという視点のほうがもっと広がりが感じられるのではない
か。

4 4 1 2 ア ご指摘の趣旨は、男女間に特定しない人
権尊重の施策4-（1）-②－アの施策に盛り
込みました。

105 「4-2 ユニバーサルデザインのまちづくり」については、もう少し心
のバリアについて触れたほうがいい。

4 4 1 2 イ ご指摘の趣旨は、人権に関する施策と捉え
た上で、4-（1）-②-イの施策に盛り込みまし
た。

106 「4-2 ユニバーサルデザインのまちづくり」に関して、県・市は障害
者手当てについて財政困難を理由に支給を取り止め、その費用
をもってバリアフリー化を進めるという施策がとられている。障害者
の中には、現金支給が必要という方もおり、議会でも度々議題に
なっている。
また、谷戸に居住している障害者、高齢者は、どうやって買い物や
病院に行こうかということを一番の問題と感じている。
この計画には、これらの重要な課題を考える必要性が反映されて
いない。きれいごとばかりの文章だけでは、我々が作成しても市民
に読んでいただきたくないものばかりになってしまう。

4 4 2 1 - ご指摘の趣旨は、安心して利用できる施設
づくりや地域福祉サービスの推進に関する
施策4-（2）-①、②、4-（3）-①に盛り込みま
した。具体的な提案でございますので、事
業実施の参考とさせていただきます。

107 「4-2-1　すべての人々が安心して利用できる施設づくり」につい
て、「安心して生活できるまちづくり」といった名称のほうが、施設
に限定されずにまちづくり全体を捉えることができるのではない
か。

4 4 2 1 - ご指摘のとおり、安心して生活できるまちづ
くりは、計画づくりで非常に重要な要素だと
捉えていますが、この表現は基本計画のほ
とんどの施策に共通する考え方であり、個
別の施策で用いることは適切ではないと考
えています。よって、4-（2）-①では「施設づ
くり」と表現し、個々の施設における取組み
や移動しやすい環境づくりに関する取組み
に的を絞った施策で示すこととしました。

108 「スポーツ活動の振興」についても、障害者のためにそれなりの環
境を整えることが必要。たとえば障害者・高齢者向けのスポーツエ
リアなどを設け、そのエリアでは、体育館やプールなどの施設のバ
リアフリー化を進めたり、医療機関と連携した健康づくりを行うなど
高齢者や障害者のためのスポーツ環境を検討できればよい。

4 4 2 1 ア ご指摘の趣旨は、誰もが使いやすい施設
づくりに関する施策4-(2)-①-アに盛り込み
ました。

109 支援を要する人たちが地域社会で生活していくためには、働くと
いうことも当然視野に入れなければならず、キャリア教育が重要に
なってくる。支援を要しない人へのキャリア教育以上に、支援を要
する人についてはもっと広範囲に、行政や事業者も含めて、どう取
り組んでいくかという課題を「3‐2‐3 支援教育の充実」に盛り込ん
でほしい。

4 4 2 2 イ ご指摘の趣旨は、支援を要する人の就労
支援に関する施策4-(2)-②-イに盛り込み
ました。

110 市民の側から見ると、バリアフリーのほうが分かりやすい。 4 4 2 - - 4-（2）で使う「ユニバーサルデザイン」につ
いては、他自治体の計画書などでも一般的
に使われている用語であり、また「誰もが利
用しやすい環境づくり」という一歩進んだ概
念であることから、行政計画で積極的に使
用することで市民の皆様に広めていきたい
と考えています。
なお、最終的な計画書では、用語解説を盛
り込む考えです。

111 ユニバーサルデザインというのは、年齢の違いや障害の有無など
に関係なく誰にとっても優しい環境をつくるということでもあり、ユニ
バーサルデザインという表現を広めていくということも必要ではな
いか。

4 4 2 － - ご指摘のとおり、4-（2）の「ユニバーサルデ
ザイン」については、他自治体の計画書な
どでも一般的に使われている用語であり、
また「誰もが利用しやすい環境づくり」という
一歩進んだ概念であることから、行政計画
で積極的に使用することで市民の皆様に広
めていきたいと考えています。
なお、最終的な計画書では、用語解説を盛
り込む考えです。
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意　　　　　見

№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

112 「4-3-1　地域福祉サービスを支える人づくり」と「4-3-3　地域福祉
サービスの推進」の位置を入れ替えたらどうか。

4 4 3 1 - ご指摘のとおり、4-（3）では、まず地域福祉
サービスの推進が最初にあり、それを支え
る人づくり、場づくりがあると捉え、「地域福
祉サービスの推進」を中柱の中で最初の小
柱として4-（3）-①に位置付けました。

113 「4-3-4　相談支援体制の充実」は、「地域相談支援体制の充実」
としてはどうか。

4 4 3 1 - 「相談支援体制の充実」については、「地域
福祉サービスの推進」の一部分と捉え、4-
（3）-①に統合しました。

114 「4-3　総合的な地域福祉サービスの推進」は、地域福祉に関する
内容を記載した中柱なので、「4-3-4　相談支援体制の充実」に
「地域」を付けても違和感はない。

4 4 3 1 - 「相談支援体制の充実」については、「地域
福祉サービスの推進」の一部分と捉え、4-
（3）-①に統合しました。

115 今は各地域ごとに地域包括支援センターがあり、相談窓口は実際
にあるサービス。相談支援体制の充実というのは、地域包括支援
センターや特別養護老人ホームなど各福祉施設がそれぞれ相談
窓口を担えるようになることが大切で、地域に開かれている状態が
望ましい姿であると思う。

4 4 3 1 - ご指摘のとおり、地域の福祉関係者・団体・
施設等のネットワークが構築され、それぞれ
が相談窓口を担っていけるような体制があ
ることで、身近な地域で相談できることにつ
ながり、そのような状態が望ましい地域福祉
の姿であり、これらの考えは、4-（3）-①に盛
り込んでいます。

116 柱の説明でも身近な地域で相談ができると記載されているので、
「地域」を入れたほうが狙いが明確になるのではないか。

4 4 3 1 - ご指摘のとおり、身近な地域で相談できる
体制が整っていることは重要なことと捉えて
います。
なお、「相談支援体制の充実」については、
「地域福祉サービスの推進」の一部分と捉
え、4-（3）-①に統合しました。

117 「4-3　総合的な地域福祉サービスの推進」について、「4-3-3　地
域福祉サービスの推進」の内容が分かりにくい。その前に人づく
り、場づくりの小柱があるにも関わらず、あえて地域福祉サービス
の推進を入れる必要があるのか。もし入れるのであれば、最初に
地域福祉サービスの推進があり、具体的な内容として人づくり・場
づくりではないか。

4 4 3 1 - ご指摘のとおり、「相談支援体制の充実」に
ついては、「地域福祉サービスの推進」の一
部分と捉え、4-（3）-①に統合しました。

118 「4-3-4　相談支援体制の充実」は、地域の支援体制を充実するこ
とを求めた柱であり、相談支援体制で関係者のネットワークを構築
するというのは、手段なのではないか。

4 4 3 1 - ご指摘のとおり、「相談支援体制の充実」に
ついては、「地域福祉サービスの推進」を実
現するための手段として捉え、4-（3）-①に
統合しました。

119 「4-3-4　相談支援体制の充実」について、拠点とネットワークが必
要と考えた時に、そのコントロールタワーとしての機能を果たす拠
点づくりが必要。その場合、エリアはあまり広い範囲ではないと思う
ので、地域という表現を入れてはどうか。

4 4 3 1 - ご指摘のとおり、身近な地域で相談できる
体制が整っていることは重要であり、そのた
めの拠点、ネットワークづくりは重要な要素
と捉えています。
なお、「相談支援体制の充実」については、
「地域福祉サービスの推進」の一部分と捉
え、4-（3）-①に統合しました。

120 相談支援体制は、今でも地区ボランティアセンターなどで対応し
ている。また介護を要する人に対しては、有資格者等がすでに対
応している。相談支援体制というのは、支援の一部であるのに、こ
れだけを柱として取り上げたことに違和感がある。「4-3-3　地域福
祉サービスの推進」の中に含まれないのか。

4 4 3 1 - ご指摘のとおり、「相談支援体制の充実」に
ついては、「地域福祉サービスの推進」の一
部分と捉え、4-（3）-①に統合しました。

121 「4-3-4　相談支援体制の充実」については、既にある程度実施し
ている。しかし、どういった空間レベルであっても、相談支援体制
を充実していかなければ法令でカバーできない課題などに対応
できないため、より積極的に推進したいということであれば、「充実
する」という内容があっても良い。

4 4 3 1 - ご指摘のとおり、福祉的な課題を速やかに
解決するためには、様々な情報を共有化し
てネットワークを構築し、あらゆる面から総
合的に取り組む必要があると考えています
が、「相談支援体制の充実」は、「地域福祉
サービスの推進」の一部であると捉えて、4-
（3）-①に統合しました。

122 大武委員の意見は、全体として問題を線でつないでいるが、実際
の問題は面で捉えないと解決できないということである。高齢者と
の関わり、スポーツの問題などをつなげて地域の中で支援活動を
していく役割のアドバイザー、コーディネーターのような存在・仕組
みが必要な気がする。

4 4 3 1 オ ご指摘の趣旨は、高齢者の総合的な支援
体制に関する施策4-(3)-①-オに盛り込み
ました。
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№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

123 地域福祉という言葉には、福祉サービスだけではなく高齢者への
生活支援なども含まれている。拠点は福祉施設でも地区社会協
議会でも構わないが、これらの拠点が情報を共有してネットワーク
を構築することが必要。

4 4 3 1 オ ご指摘の情報を共有化してネットワークを構
築するという点について、4-（3）-①-オや4-
（3）-①-キで、関係者が連携し、総合的に
支援するという考えを施策に盛り込みまし
た。

124 「4-4 健康づくりの推進と医療体制の充実」について、これからの
10年は、認知症のケアが最大のテーマであり、暖かく豊かな社会
を築くカギを握っている気がする。地域包括ケアの部分を充実さ
せてはどうだろうか。

4 4 3 1 キ ご指摘の趣旨は、地域包括支援センターを
位置付けた施策4-（3）-①-キに盛り込みま
した。

125 人と人、人と自然、人と地域のつながりをどれだけ豊かなものにし
ていくのかという視点が計画全体を支えている根底、大前提として
ある。
「3-4 多様な文化の継承、発展、創造」でいう文化は、芸術という
視点が相当大きい。先日、無縁死のニュースがあったが、例えば
サービスの授受という文化がある。子どもや親にすら「助けて」と言
えず孤立化していく状況があるなか、「助けて」と言える社会をどう
作っていくか考える必要がある。このような状況を踏まえ、文化の
定義をもう少し広くとらえて、芸術以外の視点があってもいいと思
う。そういう意味では、文化の担い手の育成について、世代間交
流などを強調した考えで捉えてもいいと思う。

4 4 3 2 ア ご指摘の趣旨は、ボランティアに関する施
策4-(3)-②-ア、家族等の介護力の向上に
関する施策4-（3）-②-ウに盛り込みました。

126 福祉現場で働く職員が悩み苦しみ辞めるという状況があることか
ら、働く人たちを支援するという視点も考えてほしい。

4 4 3 2 イ ご指摘の趣旨は、福祉現場で働く人たちの
支援・育成に関する施策4-（3）-②-イに盛
り込みました。

127 「4-4 健康づくりの推進と医療体制の充実」で心と体の健康を分離
したが、心身の健康は一体化しているものである。分けなくていい
のでは。

4 4 4 1 - 心身の健康は一体的であると捉え、「 心の
健康づくり」と「健康維持のための環境づく
り」を統合し、4-（4）-①「心とからだの健康
づくり」としました。

128 「4-4-1 心の健康づくり」、「4-4-2 健康維持のための環境づくり」
について、心と体の健康は一緒で、さらに、これと生きがいもセット
だと思う。

4 4 4 1 - ご指摘のとおり、心身の健康は一体的であ
ると捉え、「 心の健康づくり」と「健康維持の
ための環境づくり」を統合し、4-（4）-①「心
とからだの健康づくり」としました。なお、生
きがい対策については、生涯学習の視点
（3-（3））に盛り込みました。

129 「4-4-2 健康維持のための環境づくり」について、健康維持という
のはちょっと無理がある気がする。今の状況を維持することは難し
いのではないか。最終的には、成長、発達、成熟するというのはあ
るけれども、ここで維持というのはちょっと違う気がする。

4 4 4 1 - 心身の健康は一体的であると捉え、「 心の
健康づくり」と「健康維持のための環境づく
り」を統合し、4-（4）-①「心とからだの健康
づくり」とし、「維持」は用いませんでした。

130 「4-4-2 健康維持のための環境づくり」について、健康維持ではな
く、「健康を守るための」といった形で表現してみてはどうだろうか。
健康を守るための支援が重要。

4 4 4 1 - 心身の健康は一体的であると捉え、「 心の
健康づくり」と「健康維持のための環境づく
り」を統合し、4-（4）-①「心とからだの健康
づくり」としました。

131 「4-4-3 医療体制の強化・充実」については、地域のかかりつけ医
や看取りを充実させる状況を構築していくことで人と人との絆を強
めていくことができる。医療・介護とどのように連携していくかが今
後の重要な課題である。

4 4 4 2 イ ご指摘の趣旨は、病院・診療所の連携に関
する施策4-（4）-②-イに、医療・福祉の連
携の施策4-（4）-②-エに盛り込みました。

132 「4-4-2　医療体制の強化・充実」について、例えば「かかりつけ医
の推進」などのより具体的な内容が記載されたほうが分かりやすい
のではないか。

4 4 4 2 イ ご指摘の趣旨については、かかりつけ医を
充実させる要素である、病院・診療所の連
携に関する施策4-（4）-②-イに盛り込みま
した。

133 施策体系では、広く整理しておいて、かかりつけ医などの個別の
課題については、具体的な内容面で捉えておいたほうが適切。

4 4 4 2 イ ご指摘の趣旨は、病院・診療所の連携に関
する施策4‐（4）‐②‐イに盛り込みました。
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考　え　方
対応する章・柱・施策

134 今まであるものや、今までいる人との間だけで新しいものをつくる
視点のみならず、新しい刺激や別のものとの融合も必要。素案に
記載されている「4‐5 コミュニティへの支援」については、コミュニ
ティ内でのことに特化したような表現が多い。コミュニティの中も大
事だが、コミュニティ間のつながりについても何か行うということを
市として補足してもいいのではないか。

4 4 5 1 - ご指摘の趣旨は、コミュニティ内での活動、
外に向けた活動、双方に関する施策4-（5）
-①に盛り込みました。

135 「4-5　コミュニティへの支援」については、中柱と小柱が同じ名称
となっており、落ち着きが悪いように感じる。

4 4 5 1 - 小柱を策定する際に、中柱に含まれる小柱
が１点しかない場合には、中柱名と小柱名
を合わせることとしたため、4-（5）-①につい
ては中柱名と同じ「コミュニティへの支援」と
しました。

136 「推進姿勢２－２－１　市政を支える意欲と能力のある人づくり」の
小柱では、本庁職員や出先機関の職員が市政を支えているとして
いる。しかし、その他に無報酬のボランティアで活動をしている町
内会等の各団体も末端の市政を支えている。むしろ、市民に情報
伝達し、市民の意見を集約しているのは市の職員だけでなく、そう
した団体である。町内会の役員などを任せられる人探しにどこも非
常に苦労している。そういった視点が書き足りない。

4 4 5 1 イ ご指摘の趣旨は、町内会などへの支援に
関する施策4-(5)-①-イに盛り込みました。

137 今後、規模の大きな町内会はコミュニティを活かして持続可能かも
しれないが、小さな町内会の中には難しい町内会もあると思われ
る。後者については、市役所も一緒に知恵を出していきましょうと
いう部分も記述した方がよい。

4 4 5 1 イ ご指摘の趣旨は、町内会などへの支援に
関する施策4-(5)-①-イに盛り込みました。
この中で小さな町内会への支援も行ってま
いります。

138 末端行政を担っている町内会・自治会の活動は、原則として無報
酬なので、町内会等自体に対する補助金・交付金をもう少し手厚
くしてほしいと言っている。行政協力をするという意味では、市との
協働はうまくいっている。

4 4 5 1 イ ご指摘の趣旨は、町内会などへの支援に
関する施策4-(5)-①-イに盛り込みました。

139 町内会への加入率を高めることは課題だが、大変難しい問題であ
る。

4 4 5 1 イ ご指摘の趣旨は、町内会などへの支援に
関する施策、4-(5)-①-イに盛り込みまし
た。

140 「4-5　コミュニティへの支援」については、もうひとつぐらい小柱が
あってもいい。

4 4 5 － - 「4-（5）　コミュニティへの支援」で他に想定
されるものとしては、現行計画で位置付けら
れていた世代間交流が考えられますが、こ
れは、個々の施策で捉えていくものではな
く、計画全体の共通理念と考えていますの
で、「第３章　重点プログラム」などで示す考
えです。

141 子どもたちを大自然の中につれていくと、何気なく遊びが始まり、
その遊びからルールが決まっていく。そのような考えから、市内に
遊具のない、砂と緑の公園をつくってみたらどうか。そこで遊ぶ子
どもたちの発想は豊かになり、遊具が原因による怪我も防止できる
とともに、災害時の避難場所としても活用できる。

4 5 1 3 イ ご指摘の趣旨は、公園整備に関する施策
5-（1）-③-イに盛り込みました。具体的な提
案でございますので、事業実施の参考とさ
せていただきます。

142 「５－１　災害・緊急事態に強いまちづくり」の小柱を見ると、災害へ
の事前対策に終始している。災害が起きた後の事後対策を盛り込
むべきだと思う。

4 5 1 4 ア 災害への事後対策については、総合的な
体制整備に関する施策を5-（1）-④-アで位
置付けました。

143 災害の予測はほぼ不可能なので、実際に起きた場合の対策が重
要だ。

4 5 1 4 ア 災害への事後対策については、総合的な
体制整備に関する施策を5-（1）-④-アで位
置付けました。

144 ごみの件について、不法投棄についても記載してほしい。現実問
題だし、住民サイドとしてはやりきれないところがある。

4 5 2 1 エ 一般廃棄物等の不法投棄に関する施策と
して、5-（2）-①-エを位置付けました。

145 ごみの減量化・資源化の推進が、中柱４の「地球環境問題」に位
置付けられている。しかし、ごみ問題のベースになるのは、中柱３
の「快適な暮らしを支える生活基盤づくり」だと思う。地球環境問題
で括るのは少々荒っぽい感じがする。

4 5 3 3 - ご指摘を踏まえ、ごみの減量化等に関する
小柱を生活基盤づくりの5-（3)-③に変更し
ました。
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146 前回の指摘を踏まえ、「５－４－３　ごみの資源化・減量化の推進」
が、「５－３　快適な暮らしを支える基盤づくり」の小柱に修正され
た。修正後の小柱の位置は、上下水道の後ろにすることも検討い
ただきたい。

4 5 3 3 - ご指摘を踏まえ、ごみの資源化等に関する
小柱を下水道事業の効率的な運営の小柱
の後の5-（3)-③に変更しました。

147 修正したゴミの減量化・資源化に関して、「５－３　快適な暮らしを
支える基盤づくり」は、主に公共施設の管理運営を見ているところ
だから、ここにゴミ処理の記載があるのは、並びが奇異に感じる。
ここには、管理・運営だけにとどまらないことが書かれるということな
ら、書く内容、書き方の問題だけかもしれないが。

4 5 3 3 - ごみの減量化等に関する小柱5-（3）-③
は、既存施設の管理運営のほか、広域化に
伴う施設建設等も予定されています。生活
基盤にかかわるものとして中柱5-（3）に位
置付けました。

148 神奈川県では、三浦半島を縦断する三浦半島中央道路の整備を
進めているが、市街地を連絡する市道の整備も重要なので、小柱
となる具体的な施策の部分に入れてほしい。

4 5 3 4 ア ご指摘の趣旨は、市道の整備に関する施
策5-(3)-④-ア、イなどに盛り込みました。

149 公園整備に関する小柱があるが、子どもがボールで遊べる公園が
少ないように感じる。是非、施策に盛り込んでほしい。

4 5 3 5 イ ご指摘の趣旨は、誰もが利用しやすい公園
づくりに関する施策5-（3）-⑤-イに盛り込み
ました。具体的な提案でございますので、
事業実施の参考とさせていただきます。

150 市内は車を止めるところが少ない。他地域から人を呼び込んで地
域活性化させようという時に、とどまれるようなところはないし、公衆
トイレも少ない状況である。文化とは何かというと、たまり場的なも
のやトイレの整備状況など、人間的な生活の基本にかかわる部分
だと思う。そして、これらが整っている状態がユニバーサルなまち
づくりであると思うし、健康づくりにもつながると思う。

4 5 3 5 イ ご指摘の趣旨は、駐車場やたまり場などに
関する施策5-（3）-⑤-イに、公共トイレなど
に関する施策5-（2）-①-キに盛り込みまし
た。具体的な提案でございますので、事業
実施の参考とさせていただきます。

151 道路・交通環境問題は、都市マスなどの個別の計画で考えるのか
もしれないが、たとえば、市内の交通をどうするのか、エネルギー
を使わない交通のことを考えなくていいのか、公園の整備につい
ても、子どもが沢山いた時代の公園の作り方を踏襲して児童公園
を一生懸命つくっても意味が無く、お年寄りを中心に、散歩のため
の公園をつくろうとか、こういった考え方をどこかで記載する必要
があるのではないか。管理運営について書いてあるが、市民が使
うかたちのあり方まで、書いて頂きたいと思う。

4 5 3 - - 市内の交通環境などについては、5-（3）-
④でア～オの施策を、1-（3）-③でア、イの
施策を位置付けました。また、公園整備に
ついては、自然を生かした公園整備として
2-（1）-③でア、イ、ウの施策を、街区公園
等の整備として5-（3）-⑤でア、イの施策を
位置付けました。

152 小柱を新しく立て、あれもこれもやると良いことはわかるのだが、市
の財政が厳しい中で、施策の数が増えてしまうことも気になってい
る。つまり、今後、財政状況が変わらなければ、柱の数が多いほ
ど、それぞれの中身が小規模になってしまう。そういった意味で、
一方では柱を減らすことも考える必要があるということ。柱としては
欲しいところだが、どうするかという判断が求められる。

4 - - - - 第4章は施策を網羅的に示すところです。
今は具体の取組みがなくても、11年の計画
期間を見据え必要と思われる施策をすべて
掲げることになります。策定後は、実施計画
や毎年度の予算の中で事業の選別を行っ
てまいりますので、財政状況に応じた歳出
抑制は可能です。

153 現行計画の「推進姿勢１－１－１　情報公開・情報提供の充実」と
いう小柱から骨子案では「情報提供」という用語がなくなっている
が、情報公開とは別に積極的に情報を出していくという方向性を
打ち出すために、「情報提供」という言葉は残しておいた方がよ
い。「推進姿勢１－２　広報広聴活動の充実」の中で、新たな小柱
「推進姿勢１－２－１　広報活動の充実」を立てているが、「推進姿
勢１－１－１　情報公開・個人情報保護の充実」の方に「各分野の
情報を積極的に提供します」という説明が入っているのでわかりに
くくなっている。

5 1 1 1 ア 基礎的な情報の提供は、推進姿勢1-(1)-
①-アに、戦略的な広報については推進姿
勢1-(2)-①-イに盛り込みました。

154 市民に賢く判断してもらうための基礎情報の提供と、市の考え方
のPRという２つがあり、客観的なものと意図的なものとに分けて捉
える必要があるが、解説部分で書いておけばよい。

5 1 1 1 ア 基礎的な情報の提供は、推進姿勢1-(1)-
①-アに、戦略的な広報については推進姿
勢1-(2)-①-イに盛り込みました。

155 「4-2 ユニバーサルデザインのまちづくり」について、インターネッ
トの普及状況はどの程度なのか。町内会の掲示板については、タ
イムリーな掲示がされているようには思えない。ITといっても、活用
できない人も多くいる中、既存の広報掲示板の活用の仕方をもっ
と工夫するべきだと思う。

5 1 2 1 - ご指摘の趣旨は、広報活動の充実に関す
る施策、推進1-（2）-①に盛り込みました。
具体的な提案でございますので、事業実施
の参考とさせていただきます。
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156 安全・安心に関する情報を、誰もが目を通すゴミのカレンダーに一
緒につけてはどうか。資料をたくさんもらっても全てに目を通す時
間もないので、最重要な資料の隅にでも、横須賀市がアピールし
たい情報や、逆に市民から相談してほしい情報を掲載するスペー
スを確保できれば、広報活動や広聴活動、市民相談の充実につ
ながる。具体的な取り組み内容として検討してほしい。

5 1 2 1 ア ご指摘の趣旨は、分かりやすく身近な広報
活動に関する施策、推進姿勢1-(2)-①-ア
に盛り込みました。具体的な提案でござい
ますので事業実施の参考とさせていただき
ます。

157 横須賀市がPRしたいこと、あるいは横須賀市が他と協働してPRし
たいことを、例えばバナー広告のような形で掲載するような機能を
新たに追加してはどうか。市内外両方を含めて情報提供だと思う。

5 1 2 1 イ ご指摘の趣旨は、インターネットなどを活用
した広報に関する施策、推進姿勢1-(2)-
①-イに盛り込みました。具体的な提案でご
ざいますので事業実施の参考とさせていた
だきます。

158 広報活動について、紙以外のインターネットや電波による広報は、
市外にも伝わるのでよい。広報活動の範囲を広げるのは大事なこ
とだと思う。

5 1 2 1 イ ご指摘の趣旨は、インターネットなどを活用
した広報に関する施策、推進姿勢1-(2)-
①-イに盛り込みました。

159 横須賀市のホームページは、文字の拡大と音声による読み上げ
などの情報がわかりやすいところにない。トップページから暮らし
の場面に対応した情報に一発でアクセスできない。トップページに
はアピールできる自慢の風景を掲載したほうがよい。リンクボタン
が画面を上下に分断しているので、画面を横に広く使った方がよ
い。広告掲載は上か下か１箇所に固めて配置したほうがよい。

5 1 2 1 イ ご指摘の趣旨は、インターネットなどを活用
した広報に関する施策、推進姿勢1-(2)-
①-イに盛り込みました。具体的な提案でご
ざいますので事業実施の参考とさせていた
だきます。

160 域外から入ってくる人の目、域外へ出ていく人の目の両方の発言
を追っていくことが必要である。

5 1 2 2 ア ご指摘の趣旨は、広聴活動の充実に関す
る施策、推進姿勢1-(2)-②-アに盛り込みま
した。

161  「推進姿勢１－２－２　広聴活動の充実」についても市民参加とい
う意味では、政策立案・事業の実施における提案など政策提案の
スタンスを前面に出したほうがよい。

5 1 2 2 イ ご指摘の趣旨は、市民の意見を、直接地域
に出向いて伺うことに関する施策、推進姿
勢1-(2)-②-イに盛り込みました。

162 市民の中に市職員が入っていく政策の明確化によって、例えば、
寝たきり老人への情報伝達方法の問題などが見えてきて、それに
よって効率的で機動的な行政運営ができてくる。

5 1 2 2 イ ご指摘の趣旨は、市民の意見を、直接地域
に出向いて伺うことに関する施策、推進姿
勢1-(2)-②-イに盛り込みました。

163 「１－１－１　地域資源を生かした魅力づくり」について、豊かな自
然や歴史、生活文化など地域固有の資源を守るために自主的な
活動を行っている団体と横須賀市が連携し、協働を進めることに
よって各団体の活動を活発化する必要がある。

5 1 3 1 ア ご指摘の趣旨は、市民公益活動の促進に
関する施策、推進姿勢1-(3)-①-アに盛り
込みました。

164 「推進姿勢１－３－１　市民公益活動の促進」で書かれている「自ら
の創意を生かしながら地域のまちづくり活動などを進める」ために
も、市民にとって、まちづくりのイメージが湧くような取組みを記述
に加えた方がよいように思う。

5 1 3 1 ア ご指摘の趣旨を踏まえ、推進姿勢1-(3)-
①-アに人づくり・場づくりを記述に加えまし
た。

165 「推進姿勢２－２－１　市政を支える意欲と能力のある人づくり」に
ついて、市職員だけであればよいが、NPOなど市民の人材育成も
含むとすれば、「推進姿勢１－３－１　市民公益活動の促進」のとこ
ろに入っていればよい。

5 1 3 1 ア ご指摘のとおりNPOなど市民公益活動への
支援は、推進姿勢1-(3)-①-アに盛り込み
ました。

166 一般市民からみると敷居が高いＮＰＯまでいかないまでも、専業主
婦による活動や実験的な活動など、ニーズベースの５～10人によ
る活動に対応できる仕組みがあるとよい。

5 1 3 1 ア ご指摘の趣旨は、市民公益活動の促進に
関する施策、推進姿勢1-(3)-①-アに盛り
込みました。

167 例えば、柱の表現を「共に」推進しますといったような方法で表現
することで多少は盛り込めるのではないか。

5 1 3 2 - ご指摘のとおり、まちづくりは行政だけが進
めていくものではありません。行政以外の多
様な主体が行政とともに地域の課題に取り
組んでいくという考え方については、推進
1-（3）-②で捉えました。
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168 施策について共に推進するという視点は、全体の課題であるの
で、最初（前文等）のところで的確に謳ったほうが良い。

5 1 3 2 - ご指摘のとおり、まちづくりは行政だけが進
めていくものではありません。行政以外の多
様な主体が行政とともに地域の課題に取り
組んでいくという考えについては、市民協
働に関する小柱、推進1-（3）-②に盛り込み
ました。

169 市の組織には縦割りの弊害がある。そのため、皆で問題を共有
し、民でできることは民でやってもらうことで効率的な行政運営を
可能とする。そこに情報システムを使おうという流れとして整理でき
る。

5 1 3 2 ア ご指摘の趣旨のうち、民でできることは民で
という要素については、推進姿勢1-(3)-②-
アに盛り込みました。また、情報システムに
よる行政の効率化については推進姿勢2-
(1)-②-アに盛り込みました。

170 関東学院大学と追浜商盛会のコラボーレションなど大学と地域と
の連携を支えることで、活動に誇りを持つことができ、成功が成功
を呼べるのではないか。

5 1 3 2 ア ご指摘の趣旨は、協働による取組みの推進
に関する施策、推進姿勢1-(3)-②-アに盛り
込みました。

171 住民と行政で、効率的な行政づくりに対する考え方はギャップが
ある。行政がやるべきことと市民がやるべきことの仕分けを行政と
市民が一緒に行うのが市民協働だ。

5 1 3 2 ア ご指摘の趣旨は、協働による取組みの推進
に関する施策、推進姿勢1-(3)-②-アに盛り
込みました。

172 横須賀市がいかに機動的で効率的な組織を作ろうとしているの
か、「柔軟な組織・執行体制づくり」「情報システムによる行政の効
率化」という表現だけでは見えにくい。

5 2 1 1 ア ご指摘の趣旨は、新たな行政需要に対応し
た柔軟な組織・執行体制に関する施策、推
進姿勢2-(1)-①-アと情報基盤の整備、安
全な管理運用による効率的な行政運営と
市民サービスの向上に関する施策、推進姿
勢2-(1)-②-アに盛り込みました。

173 市政を支える意欲と能力のある人は、横須賀市に愛着を持った人
のことだと思うが、人材育成の課題にどのように長期的な計画を立
てて取り組んでいくのかも盛り込めるとよい。

5 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、職員の課題認識力や政
策形成能力向上に関する施策、推進姿勢
2-(2)-①-アに盛り込みました。

174 「推進姿勢２－２－１　市政を支える意欲と能力のある人づくり」に
「個々の職員が政策課題に対する問題意識を持つと同時に」とあ
るが、問題意識を持つと同時に、それをくみ上げて解決する能力
が重要だと思うので、そこまで目標的に書き込んでほしい。

5 2 2 1 ア ご指摘の趣旨は、職員の課題認識力や政
策形成能力向上に関する施策、推進姿勢
2-(2)-①-アに盛り込みました。

175 市の内部からも変わるということを市民にアピールするため、民間
との人事交流を入れてはどうか。

5 2 2 1 エ ご指摘を踏まえて、民間などとの人事交流
に関する施策、推進姿勢2-(2)-①-エを位
置付けました。

176 市民が主体となって自分たちのまちのあり方を決め、人・もの・金を
融通しあう制度づくりを様々な例をみながら検討してはどうか。

5 3 1 1 ア ご指摘の趣旨は、住民自治の推進に関す
る施策、推進姿勢3-(1)-①-ア、イに盛り込
みました。

177 地縁に基づくコミュニティ（縦糸）と、テーマに基づくコミュニティ（横
糸）を上手く紡いで、横須賀らしい住民自治の制度化を考える必
要がある。

5 3 1 1 ア ご指摘の趣旨は、住民自治の推進に関す
る施策、推進姿勢3-(1)-①-ア、イに盛り込
みました。

178 横須賀市は中核市であり、より一層市民ニーズに応える市政を進
めるとともに、近隣市町との広域連携を進め、権限移譲の促進や
行財政の強化を目指してもらいたい。

5 3 2 1 ア ご指摘の趣旨は、広域連携の推進に関す
る施策、推進姿勢3-(2)-①-アに盛り込みま
した。

179 「区域を越えた広域の行政需要や～」は、「区域」ではなく、「市
域」ではないか。また、「国、県、市町村との交流と連携～」の「交
流」は焦点がぼやけるので、「国、県、市町村との連携～」にした方
がよい。

5 3 2 1 ア ご指摘の趣旨は、広域連携の推進に関す
る施策、推進姿勢3-(2)-①-アに盛り込みま
した。
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意　　　　　見

№ 内　　　　容 章 大 中 小 施策

考　え　方
対応する章・柱・施策

180 「首都圏新空港」を入れるメリットは何か、また、入れるとすれば、ど
のような観点からの位置づけとなるのか。

- - - - - 首都圏新空港については施策に盛り込み
ませんでした。

181 「首都圏新空港」を入れると、計画自体のアカウンタビリティを下げ
てしまう恐れがある。ここ20年間で力を入れるつもりが現実としてな
いのであれば、落としたほうがよい。

- - - - - 首都圏新空港については施策に盛り込み
ませんでした。

182 「4-5 コミュニティへの支援」のところで、世代間交流については、
柱として載せてもいいと思う。

- - - - - 「世代間交流」については、個々の施策で
捉えていくものではなく、計画全体の共通
理念と考えていますので、「第３章　重点プ
ログラム」などで示す考えです。
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【凡例】
○関連部分の章 ○対応分類の番号

意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策

交 2 18

横須賀市は、龍馬やペリーなど歴史上の人物にゆかりのある地なので、観光だけでな
く文化的資源ももっと売り出さねばならない。

4 1 1 1 イ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、本市の歴史的、文化的価値
の発信に関する施策1-(1)-①-イに盛り込みまし
た。

交 2 19

子どもたちが横須賀市に誇りや愛着をもつことが、横須賀市から出ていくかどうかに
とって重要なポイントである。

4 1 1 1 イ 1 意見を踏まえ修正する
もの

ご指摘の趣旨は、横須賀への愛着や誇りを持っ
てもらうための施策1-(1)-④-アに盛り込みまし
た。

交 2 13

横須賀市の地域資源は、海、丘、景色、観光というように素晴らしいものがあるのに、
人を呼び込むための集客につながっておらずもったいない。日帰りの集客にはある程
度取り組みがみられるが、宿泊観光の取組みは物足りない。人を呼び込むための駐
車場や宿泊施設の不足などの課題があり、貴重な地域資源を活かせるよう、駐車・宿
泊スペースを拡充する必要がある。

4 1 1 1 エ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に関す
る施策1-(1)-①-エに盛り込みました。

第２回総合計画審議会意見及びその対応

考　え　方対応分類

章 分　　　類

全 計画全般

は はじめに

1 第１章　社会経済環境の変化と横須賀の基礎的な課題

2 第２章　計画の条件

3 第３章　重点プログラム

4 第４章　まちづくり政策

5 第５章　まちづくりの推進姿勢

№ 分　　　類

1 意見を踏まえ修正するもの

2 参考意見と捉え修正は要しないもの

3 既に基本計画素案に盛り込まれているもの

4 実施計画の策定や事業の実施等の参考とするもの

5 策定手法に関するもの

6 質問事項と捉えるもの

資料３
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

交 2 14

駐車場や宿泊施設をネットワークで結ぶような取組みも必要である。また、環境への
配慮もあるので公共交通の利用も促進する必要がある。

4 1 1 1 エ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に関す
る施策1-(1)-①-エに盛り込みました。

交 2 15

横須賀市は三浦半島の入口に位置する。観光地として入り口としてみるのか、宿泊地
として出口としてみるのか、半島の中心としてだけでなくバランスよくみることで、骨子
案の内容はもっと広がりが出てくる。豊富な地域資源を生かし集客を図るためには、
横須賀を中心とするだけでなく、情報・交通などの面からももう少しバランスよく検討し
なければならない。

4 1 1 1 エ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に関す
る施策1-(1)-①-エに盛り込みました。

交 2 16

京浜急行各駅の乗降客数の変化など具体的なデータを精査して、どこを入口・出口と
するのかエリアマーケティングの戦略を検討する必要がある。

4 1 1 1 エ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に関す
る施策1-(1)-①-エに盛り込みました。具体的な
提案でございますので事業実施の参考とさせて
いただきます。

交 2 11

川崎市の工業地帯はデートスポットになるなど、注目度が高い。港湾機能には観光を
取り入れて検討する必要がある。

4 1 1 2 オ 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、海を生かした集客に関する施
策1-(1)-②-オに盛り込みました。

交 2 7

横須賀市の地域資源には、自然資源の他に工業資源もある。日産自動車の工場、
NTTなどの研究開発拠点などの工業資源に子どもが興味を持ってもらえるよう小・中
学校と企業との連携を促進していく必要がある。

4 1 1 4 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、横須賀への愛着や誇りを持っ
てもらうための施策1-(1)-④-アに盛り込みまし
た。具体的な提案でございますので事業実施の
参考とさせていただきます。

交 2 31

横須賀は、海軍カレー、ヨコスカネイビーバーガーなど、外からみると有名な地域資源
があるが、中の住民は意外と気付いていない。また、隠れた名品があるかもしれない
ので、横須賀市だけの物産展を市民を対象にアンケートしてはどうか。市だけのベスト
テンを実施するなど広報活動を充実してほしい。

4 1 1 4 ア 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、地元愛を育む施策として1-
(1)-④-アに盛り込みました。具体的な提案でご
ざいますので事業実施の参考とさせていただき
ます。

交 2 17

子どもが行きたいと言えば大人は付いてくるので、まずは子どもに受けるような観光ガ
イドをつくってもよい。例えば、横須賀市の成立ちや発展、将来像をわかりやすく示す
資料を作成し、横須賀市と小学校で連携して教育の場で活用してもよい。

4 1 2 1 ア 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発信に
関する施策1-(2)-①-アに盛り込みました。具体
的な提案でございますので事業実施の参考とさ
せていただきます。

交 2 20

JRと京浜急行がアライアンスを組んで、横須賀駅と横須賀中央駅を拠点とし、三浦半
島のみならず逗子や鎌倉も入れた広域観光のキャンペーンを行えば、JRの力も借りて
上手く情報発信することができるのではないか。

4 1 2 1 ア 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発信に
関する施策1-(2)-①-アに盛り込みました。具体
的な提案でございますので事業実施の参考とさ
せていただきます。
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

交 2 32

基地との連携も少し考えてもらいたい。横須賀市のフレンドシップデーなどがあり、10
万人単位で来客があり、基地内でピザの販売などが行われていることもホームページ
に掲載すれば面白いのではないか。

4 1 2 1 ア 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発信に
関する施策1-(2)-①-アに盛り込みました。具体
的な提案でございますので事業実施の参考とさ
せていただきます。

交 2 9

神奈川県の「観光かながわグランドデザイン」における三浦半島地域の将来像「半島
ならではの魅力を活かした周遊型観光の展開」「地域の資源を活かした体験型・宿泊
型観光の展開」なども反映してはどうか。周辺市町と連携した周遊プランを策定すれ
ば、一層集客につながっていくと思う。

4 1 2 1 イ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発信に
関する施策1-(2)-①-イに盛り込みました。

交 2 10

横須賀市は、資源自体は豊富にあるので、新たに何かをつくるよりも「１－２　交流を
支える情報の発信」の方が重要になってくる。魅力ある横須賀市の資源を末端まで行
き届かせるような取組みとともに、来ていただいた人におもてなしの心をどう伝えるの
か、浸透させることも大変重要である。

4 1 2 1 イ 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の魅力ある横須賀の観光資源のプロ
モーションについては、1-(2)-①-イに盛り込み
ました。また、おもてなしをする観光ボランティア
などへの支援は1-(1)-③-ウに盛り込みました。

交 2 29

観光や農業なども三浦市に呼びかけて一体的に取り組まなければならない。 4 1 2 1 イ 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発信に
関する施策1-(2)-①-イに盛り込みました。

交 2 12

藤沢市のふじさわ電縁マップのようなウェブサイトで簡単にアクセスできる観光マップ
が有効である。その際は、市民がコンテンツを作成するなど、市民が参加できる仕組
みも考える必要がある。

4 1 2 2 イ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、便利な情報の提供に関する
施策1-(2)-②-イに盛り込みました。具体的な提
案でございますので事業実施の参考とさせてい
ただきます。

交 2 36

「推進姿勢２－２－１　市政を支える意欲と能力のある人づくり」の小柱では、本庁職員
や出先機関の職員が市政を支えているとしている。しかし、その他に無報酬のボラン
ティアで活動をしている町内会等の各団体も末端の市政を支えている。むしろ、市民に
情報伝達し、市民の意見を集約しているのは市の職員だけでなく、そうした団体であ
る。町内会の役員などを任せられる人探しにどこも非常に苦労している。そういった視
点が書き足りない。

4 4 5 1 イ 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、町内会などへの支援に関する
施策4-(5)-①-イに盛り込みました。

交 2 21

現行計画の「推進姿勢１－１－１　情報公開・情報提供の充実」という小柱から骨子案
では「情報提供」という用語がなくなっているが、情報公開とは別に積極的に情報を出
していくという方向性を打ち出すために、「情報提供」という言葉は残しておいた方がよ
い。「推進姿勢１－２　広報広聴活動の充実」の中で、新たな小柱「推進姿勢１－２－１
広報活動の充実」を立てているが、「推進姿勢１－１－１　情報公開・個人情報保護の
充実」の方に「各分野の情報を積極的に提供します」という説明が入っているのでわか

5 1 1 1 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

基礎的な情報の提供は、推進姿勢1-(1)-①-ア
に、戦略的な広報については推進姿勢1-(2)-
①-イに盛り込みました。

交 2 24

市民に賢く判断してもらうための基礎情報の提供と、市の考え方のPRという２つがあ
り、客観的なものと意図的なものとに分けて捉える必要があるが、解説部分で書いて
おけばよい。

5 1 1 1 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

基礎的な情報の提供は、推進姿勢1-(1)-①-ア
に、戦略的な広報については推進姿勢1-(2)-
①-イに盛り込みました。

21



意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

交 2 25

横須賀市がPRしたいこと、あるいは横須賀市が他と協働してPRしたいことを、例えば
バナー広告のような形で掲載するような機能を新たに追加してはどうか。市内外両方
を含めて情報提供だと思う。

5 1 2 1 イ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、インターネットなどを活用した
広報に関する施策、推進姿勢1-(2)-①-イに盛り
込みました。た。具体的な提案でございますので
事業実施の参考とさせていただきます。

交 2 26

広報活動について、紙以外のインターネットや電波による広報は、市外にも伝わるの
でよい。広報活動の範囲を広げるのは大事なことだと思う。

5 1 2 1 イ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、インターネットなどを活用した
広報に関する施策、推進姿勢1-(2)-①-イに盛り
込みました。

交 2 22

 「推進姿勢１－２－２　広聴活動の充実」についても市民参加という意味では、政策立
案・事業の実施における提案など政策提案のスタンスを前面に出したほうがよい。

5 1 2 2 イ 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、市民の意見を、直接地域に出
向いて行う伺うことに関する施策、推進姿勢1-
(2)-②-イに盛り込みました。また、

交 2 34

市民の中に市職員が入っていく政策の明確化によって、例えば、寝たきり老人への情
報伝達方法の問題などが見えてきて、それによって効率的で機動的な行政運営がで
きてくる。

5 1 2 2 イ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、市民の意見を、直接地域に出
向いて行う伺うことに関する施策、推進姿勢1-
(2)-②-イに盛り込みました。また、

交 2 8

「１－１－１　地域資源を生かした魅力づくり」について、豊かな自然や歴史、生活文化
など地域固有の資源を守るために自主的な活動を行っている団体と横須賀市が連携
し、協働を進めることによって各団体の活動を活発化する必要がある。

5 1 3 1 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、市民公益活動の促進に関す
る施策、推進姿勢1-(3)-①-アに盛り込みまし
た。

交 2 28

「推進姿勢１－３－１　市民公益活動の促進」で書かれている「自らの創意を生かしな
がら地域のまちづくり活動などを進める」ためにも、市民にとって、まちづくりのイメージ
が湧くような取組みを記述に加えた方がよいように思う。

5 1 3 1 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨を踏まえ、推進姿勢1-(3)-①-ア
に人づくり・場づくりを記述に加えました。

交 2 38

「推進姿勢２－２－１　市政を支える意欲と能力のある人づくり」について、市職員だけ
であればよいが、NPOなど市民の人材育成も含むとすれば、「推進姿勢１－３－１　市
民公益活動の促進」のところに入っていればよい。

5 1 3 1 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘のとおりNPOなど市民公益活動への支援
は、推進姿勢1-(3)-①-アに盛り込みました。

交 2 37

市の組織には縦割りの弊害がある。そのため、皆で問題を共有し、民でできることは
民でやってもらうことで効率的な行政運営を可能とする。そこに情報システムを使おう
という流れとして整理できる。

5 1 3 2 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨のうち、民でできることは民でとい
う要素については、推進姿勢1-(3)-②-アに盛り
込みました。また、情報システムによる行政の効
率化については推進姿勢2-(1)-②-アに盛り込
みました。
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

交 2 40

関東学院大学と追浜商盛会のコラボーレションなど大学と地域との連携を支えること
で、活動に誇りを持つことができ、成功が成功を呼べるのではないか。

5 1 3 2 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、協働による取組みの推進に
関する施策、推進姿勢1-(3)-②-アに盛り込みま
した。

交 2 33

市政を支える意欲と能力のある人は、横須賀市に愛着を持った人のことだと思うが、
人材育成の課題にどのように長期的な計画を立てて取り組んでいくのかも盛り込める
とよい。

5 2 2 1 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、職員の課題認識力や政策形
成能力向上に関する施策、推進姿勢2-(2)-①-
アに盛り込みました。

交 2 39

「推進姿勢２－２－１　市政を支える意欲と能力のある人づくり」に「個々の職員が政策
課題に対する問題意識を持つと同時に」とあるが、問題意識を持つと同時に、それをく
み上げて解決する能力が重要だと思うので、そこまで目標的に書き込んでほしい。

5 2 2 1 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、職員の課題認識力や政策形
成能力向上に関する施策、推進姿勢2-(2)-①-
アに盛り込みました。

共 2 1 資料２「人口・雇用・経済等に関する資料」で人口の昼夜間比率を見ると、横須
賀市は藤沢市より低く、つまり昼間外に出ている人の割合が高い。雇用がなく
出稼ぎの地域になっていると感じる。こういう現実をしっかり受け止めないと、
横須賀の発展はない。つまり、雇用が無いと人は集まらない。雇用をどうする
かがこの地域に必要な政策だ。

4 2 3 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく方針です

共 2 2 同じく資料２の16ページに「保育園の待機児童」が載っている。これに関連し
て、個人的に北陸３県の状況を調べてみた。この地域は一人当たりの所得は
全国的に低いが、一家族あたりの所得が非常に高い。その理由は、夫婦で働
く家庭が多いからだ。女性が働きやすい環境が整っていると思い保育園数を
知人に聞いたところ、数は少ないとのこと。祖父母が面倒を見る家庭が多いそ
うだ。横須賀に置き換えれば、まずは待機児童は徹底的に減らす政策が必要
だ。女性が働きやすくなり、家庭の所得も上がる。

4 3 1 1 オ 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、保育園の待機児童に関
する施策③-（1）-①-オに盛り込みました。

共 2 4 待機児童がいるのは厳然とした事実だから、保育園はつくるべきだと思う。単
純に考えても、働く女性は今より増えるはずだ。横須賀で、北陸３県のように
祖父母が孫の面倒をみる環境を整えるのは難しいので、まずは保育園を増や
すことが必要だ。全て市の負担ではなく、費用を負担してもらうやり方もあるは
ず。

4 3 1 1 オ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、保育園の待機児童に関
する施策③-（1）-①-オに盛り込みました。

共 2 5 私の周辺には、独身女性や離婚して子どもを一人で育てている女性がたくさ
んいる。このような女性の働く場は、スーパーや事務所が多い。また、私の知
人も小さな民間の保育所を運営しているが、そこの母親の中には、夜の仕事
をしたり仕事を求めて市外に出る人がいる。今の横須賀には雇用の場を増や
すことが最も重要。特に大きな会社にはどんどん育ってほしい。

4 2 3 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく方針です
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

共 2 9 雇用の場については、やはり企業に努力していただきたい。地場産業の役割
も大きい。

4 2 3 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく方針です

共 2 11 世界中で売れているアップル社のｉpod（アイポッド）は、部品は全て他社製品で
これを台湾で組み立てている。ローコストでつくり高い値段で売れるのは、音
楽配信などの付加価値面があるからだ。今後は、モノづくりの企業より、こう
いった開発型ベンチャー企業の成長が見込まれる。企業誘致先として有望だ
と思う。 ベンチャーが育つ環境をどう作るのかが極めて重要で、人をどう養成
するのかという問題が出てくる。ビジネススクールやOJTを、商工会議所など
が主体となり、外部と組むかたちで夜間授業などでやると良い。

4 2 3 3 ア 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、起業支援に関する施策
2-（3）-③-アと、既存事業者の新たな取組
みへの支援に関する施策ア～ウに盛り込
みました。具体的な提案でございますので、
事業実施の参考とさせていただきます。

共 2 13 行政はハコモノを作る必要はない。 むしろ、マネジメントに必要なノウハウを教
えることと、企業間ネットワークの形成を支援することだ。中小企業は資本も小
さく人材も多くないが、ネットワークを組むことでいくつかのものを作ることが出
来る。人材をどう集めるかが重要で、経験者や上場企業の方などをネットワー
ク化することが求められる。

4 2 3 3 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、起業支援に関する施策
2-（3）-③-アと、既存事業者の新たな取組
みへの支援に関する施策ア～ウに盛り込
みました。具体的な提案でございますので、
事業実施の参考とさせていただきます。

共 2 16 農水産業が生き残る道として、今後は、２次の加工、３次の流通・販売・サービ
スに関わり６次産業化し、付加価値を高めることが必要であると、有識者など
が提唱している。

4 2 2 1 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イに盛り込みました。

共 2 17 魅力ある農水産業を実現するにあたっては、まずは、担い手がいることが前
提になる。そのために、安心して後を継げる状態をつくらなければならない。つ
まり、農水産業が「業」として成り立つ環境を整えることが必要だ。

4 2 2 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。

共 2 18 農業、工業を問わず、魅力ある製品・商品をつくることは基本だ。消費者の
ニーズを考えるのは極めて当たり前のことだが、そう単純な問題でもない。農
水産業については、地産地消も含めて多角的にやるしかない。そのためのイ
ンフラ整備は行政の仕事だ。

4 2 2 1 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イと、豊かな農水産物を支え
る環境づくりの施策2-（2）-③-アに盛り込み
ました。
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№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

共 2 20 地産地消の小柱の説明に、「様々な情報を広く発信する」と書かれている。安
全・安心で新鮮なものを提供するにはそれなりのコストがかかる。消費者にと
り価格は重要だが、行政には、安全・安心であることや品質が良いことを広く
情報発信してもらいたい。

4 2 2 1 イ 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-イに盛り込みました。

共 2 21 日本は工業分野が突出して生産性を上げたが、農水産業や商業などの生産
性向上は後に置かれてきた。例えば、農業に関して、カルフォルニアのサリナ
スでは採れたものをその場で真空冷却するシステムがあるが、日本では最終
的に農協の手にわたるまでこういう処理は行われない。新鮮な状態で消費者
に提供する工夫が必要だ。

4 2 2 1 2 参考意見と捉え修正は
要しないもの

ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イに盛り込みました。具体的
な提案でございますので、事業実施の参考
とさせていただきます。

共 2 22 農家がつくる野菜の中には、大量生産できないため市場で販売するルートが
確保できないものがある。消費者に届ける工夫が必要ではないか。市もこうし
た取組みに力を入れているようだが、適正な価格で流通できるよう、市場の努
力も欠かせない。

4 2 2 1 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イに盛り込みました。具体的
な提案でございますので、事業実施の参考
とさせていただきます。

共 2 26 ごみの減量化・資源化の推進が、中柱４の「地球環境問題」に位置付けられて
いる。しかし、ごみ問題のベースになるのは、中柱３の「快適な暮らしを支える
生活基盤づくり」だと思う。地球環境問題で括るのは少々荒っぽい感じがす
る。

4 5 3 3 1 意見を踏まえ修正する
もの

ご指摘を踏まえ、ごみの減量化等に関する
小柱を生活基盤づくりの5-（3)-③に変更し
ました。

共 2 35 「２－１－１　自然環境の保全」に関する意見だが、海の環境は山の緑と密接
に関係する。今後も、開発で山が削られ緑が減れば、漁業が影響を受ける。

4 2 1 1 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、緑の保全に関する施策
2-（1）-①-ア～エに盛り込みました。

共 2 36 漁業というのは、単に採るだけではなく自分たちで種を作り稚魚を育てることも
必要で、コストがかかる。しかし近年は、厳しい価格競争で農業と同じく後継者
の問題に苦しんでいる。横須賀の漁業を残そうと思うなら、こういった面での対
策にも力を入れてほしい。

4 2 2 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。

共 2 38 公園整備に関する小柱があるが、子どもがボールで遊べる公園が少ないよう
に感じる。是非、施策に盛り込んでほしい。

4 5 3 5 イ 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

ご指摘の趣旨は、誰もが利用しやすい公園
づくりに関する施策5-（3）-⑤-イに盛り込み
ました。具体的な提案でございますので、事
業実施の参考とさせていただきます。
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

共 2 39 「２－５－４　歩いて暮らせるまちづくりの推進」で、街中への住み替えと公共交
通の整備を進めるとしている。横須賀は丘陵地を開発した団地が多いので、
公共交通の整備には限界があり、行き届かない場所が出てくるはず。枝葉へ
の対策も漏れがないよう考えてほしい。

4 2 5 3 ア 4 実施計画の策定や事業
の実施等の参考とする
もの

市街地の集約に向けた住み替えの誘導等
により、空き家など谷戸地区で起こり得る住
環境の悪化に対応した施策を2-（5）-③-ア
で位置付けました。また、公共交通の機能
強化に関する施策を1-（3）-③-ア・イで位置
付けました。

共 2 43 「５－１　災害・緊急事態に強いまちづくり」の小柱を見ると、災害への事前対
策に終始している。災害が起きた後の事後対策を盛り込むべきだと思う。

4 5 1 4 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

災害への事後対策については、総合的な
体制整備に関する施策を5-（1）-④-アで位
置付けました。

共 2 44 災害の予測はほぼ不可能なので、実際に起きた場合の対策が重要だ。 4 5 1 4 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

災害への事後対策については、総合的な
体制整備に関する施策を5-（1）-④-アで位
置付けました。

共 2 45 一般的な住宅政策はどこに入るのか。市営住宅の管理は柱立てしてあるが、
これだけで事が足りるかは疑問。

4 2 5 3 イ 6 質問事項と捉えるもの 市営住宅の小柱では、生活困窮者への賃
貸住宅の供給なども、5-（3）-⑦-イで位置
付けました。また、一般住宅については、住
環境の維持保全という観点ではあります
が、2-（5）-③-ア～ウを施策に位置付けま
した。

共 2 50 大楠山の国営公園の誘致は現在どうなっているのか。あまり進んでないように
聞いているが。

4 2 1 3 ア 3 既に基本計画素案に盛
り込まれているもの

三浦半島国営公園の誘致に関する施策を、
2-（1）-③-アで位置付けました。

創 2 1

素案を見て、現行計画とあまり変化がない上、その内容は８割、９割程度すでにコンク
リートされているものを提示されているという印象を受けた。これでは、少し直す程度の
余地しかなく、審議会で審議するものとしてふさわしくない。

全 - - - 6 質問事項と捉えるもの あくまでも事務局が審議のたたき台としてして示
した素案であり、審議会で議論するにあたってコ
ンクリートされたものではない。

創 2 2

人口減少、少子高齢化といった問題のほか、財政的な問題も単に危機を感じるのでは
なく、受け入れていかなければならない。現在の財政状況を考えると、「持続可能な発
展を遂げる都市」という表現はふさわしくない。きれいごとばかりを並べても、財政的な
裏付けのない計画は策定する意味がない。

全 - - - 2 参考意見と捉え修正は
要しないもの

基本計画は、持続可能な発展を遂げる都市とな
るための土台をつくるため、長期的な視点で、あ
らゆる課題に対して取り組む「姿勢」を記載する
ものである。
また、財政的な課題等を克服するために、素案
「第３章 重点プログラム」では、計画全体の根底
に流れる基本的な戦略を掲げた。
これらの考えを踏まえつつ、財政的な裏付けを
持って、実施計画や毎年度の予算で具体的事
業を示していく。
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

創 2 3

施策体系案を議会でも策定するという話があるようだが、特別委員会の設置など、議
会が別個に活動するのではなく、議会も取り込みながら策定していく必要がある。

全 - - - 5 策定手法に関するもの 審議会開催時期と並行して市議会の特別委員
会が開催されるので、事務局を通じて相互に審
議内容を情報共有し連携を図ることで、よりよい
計画を策定したいと考えている。

創 2 4

基本計画素案には、抽象的な言葉が並んでおり、イメージがわきにくいが、方針を決
めなければ物事は何も進まない。

全 - - - 5 策定手法に関するもの 基本計画は基本的な施策を示すものであるが、
今後、施策体系の各柱について詳細の説明を
記載していく予定。
また、具体的事業については、同時に策定する
実施計画で示す予定。

創 2 5
高齢化に関し、福祉に関する記載については分かるが、生きがい対策につい
て小柱レベルでふれられていない。

4 3 3 1 ウ 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、生涯学習の充実に関す
る施策3-（3）-①-ウに盛り込みました。

創 2 6

子どもたちを大自然の中につれていくと、何気なく遊びが始まり、その遊びから
ルールが決まっていく。そのような考えから、市内に遊具のない、砂と緑の公
園をつくってみたらどうか。そこで遊ぶ子どもたちの発想は豊かになり、遊具が
原因による怪我も防止できるとともに、災害時の避難場所としても活用でき
る。

4 5 1 3 イ 4 実施計画の策定や事
業の実施等の参考と
するもの

ご指摘の趣旨は、公園整備に関する施策
5-（1）-③-イに盛り込みました。具体的な提
案でございますので、事業実施の参考とさ
せていただきます。

創 2 7

横須賀市には、地域における青少年の育成活動を推進し、青少年の健やかな
成長を支援する目的で青少年育成推進員が置かれている。ここには地域連絡
会が置かれ活動しているが、子ども会とのかかわり合いが欠けている。地域
の子どもたちは地域で育てるという観点から、子ども会を視野に入れた仕組み
づくりを考えてほしい。

4 3 1 2 ク 4 実施計画の策定や事
業の実施等の参考と
するもの

ご指摘の趣旨は、青少年関係団体への支
援の施策3-（1）-②-クに盛り込みました。具
体的な提案でございますので、事業実施の
参考とさせていただきます。

創 2 10

「3-2 人間性豊かな子どもが育つ教育の充実」について、学校教育だけでは限
界がある。すでに市内小中学校では、地域の力や企業・団体の力を借りた教
育が行われている。学社連携・融合を柱に取り上げて、地域の力で学校教育
の充実が図れるといい。その中で、農業や漁業関係も含めるようにすれば、横
須賀らしい計画になるではないか。

4 3 3 1 エ 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、学社連携・融合に関する
施策3-（3）-①-エに盛り込みました。

創 2 11

教育と子育てを分けて掲載せざるを得ないが、分けることで施策内容が分離
することを防ぐ必要がある。

4 3 1 - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

「3-1 子どもが心豊かで健やかに育つ環境
の充実」と「3-2 人間性豊かな子どもが育つ
教育の充実」については、個々に進めていく
のではなく、子育て、教育のそれぞれにつ
いて目的を明確にしながら未来を支える人
材を育成するために連携していくものと考え
ています。

創 2 12

不登校の人や支援を要する人が多いという本市の現状がある。来年４月には
岩戸に県立特別支援学校が開校する。支援を要する人や高齢者が地域で生
活するには、例えば子どもの教育の関係の柱において、地域において子ども
たちがそういった人たちに心配りができて、地域で支え合えるような施策を考
えることが必要だ。基礎的な人づくりが必要。

4 3 2 1 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、子どもの基礎的な人づく
りに関する施策3-（2）-①-アに盛り込みまし
た。
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

創 2 13

支援を要する人たちが地域社会で生活していくためには、働くということも当然
視野に入れなければならず、キャリア教育が重要になってくる。支援を要しな
い人へのキャリア教育以上に、支援を要する人についてはもっと広範囲に、行
政や事業者も含めて、どう取り組んでいくかという課題を「3‐2‐3 支援教育の
充実」に盛り込んでほしい。

4 4 2 2 イ 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、支援を要する人の就労支
援に関する施策4-(2)-②-イに盛り込みまし
た。

創 2 14

「スポーツ活動の振興」についても、障害者のためにそれなりの環境を整える
ことが必要。たとえば障害者・高齢者向けのスポーツエリアなどを設け、その
エリアでは、体育館やプールなどの施設のバリアフリー化を進めたり、医療機
関と連携した健康づくりを行うなど高齢者や障害者のためのスポーツ環境を
検討できればよい。

4 4 2 1 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、誰もが使いやすい施設づ
くりに関する施策4-(2)-①-アに盛り込みま
した。

創 2 15

「3-2 人間性豊かなこどもが育つ教育の充実」は、学校教育に特化されている
が、教育は学校だけではない。子どもに対する家庭教育・社会教育といった視
点も盛り込まなければならない。

4 3 1 2 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、家庭や地域の教育力に
関する施策3-（1）-②-アに位置付けまし
た。

創 2 16

大武委員の意見は、全体として問題を線でつないでいるが、実際の問題は面
で捉えないと解決できないということである。高齢者との関わり、スポーツの問
題などをつなげて地域の中で支援活動をしていく役割のアドバイザー、コー
ディネーターのような存在・仕組みが必要な気がする。

4 4 3 1 オ 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、高齢者の総合的な支援
体制に関する施策4-(3)-①-オに盛り込み
ました。

創 2 17

人と人、人と自然、人と地域のつながりをどれだけ豊かなものにしていくのかと
いう視点が計画全体を支えている根底、大前提としてある。
「3-4 多様な文化の継承、発展、創造」でいう文化は、芸術という視点が相当
大きい。先日、無縁死のニュースがあったが、例えばサービスの授受という文
化がある。子どもや親にすら「助けて」と言えず孤立化していく状況があるな
か、「助けて」と言える社会をどう作っていくか考える必要がある。このような状
況を踏まえ、文化の定義をもう少し広くとらえて、芸術以外の視点があってもい
いと思う。そういう意味では、文化の担い手の育成について、世代間交流など
を強調した考えで捉えてもいいと思う。

4 4 3 2 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、ボランティアに関する施
策4-(3)-②-ア、家族等の介護力の向上に
関する施策4-（3）-②-ウに盛り込みました。

創 2 18
市に何をしてほしいかだけではなく、この中でも市民として何ができるのかとい
う視点が必要である。

は - - - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

行政と市民が思いを共有するという要素
は、「はじめに」に盛り込みました。

創 2 19

「3-3-2 スポーツ活動の振興」について、現行計画の「3-2-2 地縁にとらわれ
ない交流と連帯の支援」の小柱がスポーツ振興と表現され、内容が限定され
てしまった。スポーツに限らず、自分が得意なことややってみたいことが自分
の自信や生きがいにつながる。

4 3 3 1 - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、生涯学習に関する施策
3-（3）-①に、ボランティア活動に関する施
策4-(3)-②-アに盛り込みました。
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

創 2 20

生涯学習とは、いろいろ分からないこともあるなか、人とのかかわりを持ち、行
動を起こし、そして共に生きるとはどういうことなのか、人として自分には何が
できるのかということを考え、発展させていくことである。とすると、「3-3 生涯を
通じて学び活動できる環境づくり」という意味の中に、生涯学習を通じて私たち
がどのように育っていけばいいのかという方向性が見えるといいと思う。

4 3 3 - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

生涯学習の方向性については、3-（3）で示
すように、生涯を通じて学び活動し、その成
果を地域に還元できるようにするためと考
えています。

創 2 21

支援ばかりをおねだりして、自分で汗を流すことを手放しがちである。子育てと
いうのは、支援ばかりでは自立できない。自分も何か人の役に立って何か勝
ち取ってこそ子育てが楽しくなる。自己実現を通して、それが心の充実に結び
つくといいと思う。具体的には、「3-1-1 子どもを産み育てやすい環境づくり」の
小柱の中にある産み、育ての中に、「自立」という文言を追加できればと思う。
また中柱にも同様の文言を入れてみてはどうか。

4 3 1 ① ウ 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、子育てにおける支援や自
立や子育てに関する様々な活動に関する
施策3-(1)-①-ウ・エ・カ、3-（1）-②-ア・クな
どに盛り込みました。

創 2 22

「3-2 人間性豊かな子どもが育つ教育の充実」の中柱の「教育を推進します」
の前に「市民と共に」を入れてみてはどうか。

は - - - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

基本計画は行政が一方的に進めるもので
はないと考えています。「市民と共に」という
要素は「はじめに」に盛り込みました。

創 2 23

子育てに関する施策が多いのはいいことだが、その一方高齢者への意識が
薄い。命の尊厳と高齢者への理解がなければ、これから自分が生きていく道
が見通せないので、「3-2-1 生きる力を伸ばす教育の充実」の小柱に、異世
代、高齢者への理解という考えを盛り込み、先の世代さらにその先の世代へ
の尊重の気持ちを通して自分の人生を考えてもらえたらと思う。

4 3 2 1 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、子どもの基礎的な人づく
りに関する施策3-（2）-①-アに盛り込みまし
た。

創 2 24
「3-4-1 地域文化の掘り起こし、継承、振興」について、歴史的遺産だけではな
く、例えば歴史的人物など歴史そのものも誇れるような教育をしてもらいたい。

4 3 4 1 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、歴史全般を市民の誇りと
する施策3-（4）-①-アに盛り込みました。

創 2 25

「3-4-1 地域文化の掘り起こし、継承、振興」について、大人も子どもも、自分
自身で価値を認めることができることでそれが誇りにつながるので、「継承・保
存するとともに価値を認める」という文言を入れてもらいたい。

4 3 4 1 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、郷土の歴史を市民の誇り
とする施策3-（4）-①-アに盛り込みました。

創 2 26

母親クラブメンバーは、子育て真っ最中の人で、普段は支援されている立場で
ある。しかし、自ら支援し、企画して、その支援・企画したものについて同世代
の人たちから感謝の言葉をかけられることで、母親たちはいい気分になって子
育てが頑張れる。このように、市民が自分にも何かできるんだという視点を

は - - - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

行政と市民が思いを共有し、市民の皆さん
にもできることがあるという要素は、「はじめ
に」に盛り込みました。

創 2 28

「4-2 ユニバーサルデザインのまちづくり」について、インターネットの普及状況
はどの程度なのか。町内会の掲示板については、タイムリーな掲示がされて
いるようには思えない。ITといっても、活用できない人も多くいる中、既存の広
報掲示板の活用の仕方をもっと工夫するべきだと思う。

5 1 2 1 - 4 実施計画の策定や事
業の実施等の参考と
するもの

ご指摘の趣旨は、広報活動の充実に関す
る施策、推進1-（2）-①に盛り込みました。
具体的な提案でございますので、事業実施
の参考とさせていただきます。

29



意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

創 2 29

全体の書きぶりについて、行政が「こういうことをやっていきます」という市民へ
のお知らせのような印象を受ける。市民としては、「こういうまちにしてほしい」
ということを言っているので、そのあたりの融合を考える必要がある。

全 - - - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

基本計画は、市民の皆さんの「こういうまち
にしたい、なってほしい」という前提・目標を
受けて「こういうことに取り組んでいきます」
ということを施策として示したものですが、市
民の皆さんの考えが反映できるように常に
意識しながら策定を進めていきます。

創 2 30

「4-2 ユニバーサルデザインのまちづくり」に関して、県・市は障害者手当てに
ついて財政困難を理由に支給を取り止め、その費用をもってバリアフリー化を
進めるという施策がとられている。障害者の中には、現金支給が必要という方
もおり、議会でも度々議題になっている。
また、谷戸に居住している障害者、高齢者は、どうやって買い物や病院に行こ
うかということを一番の問題と感じている。
この計画には、これらの重要な課題を考える必要性が反映されていない。きれ
いごとばかりの文章だけでは、我々が作成しても市民に読んでいただきたくな
いものばかりになってしまう。

4 4 2 1 - 4 実施計画の策定や事
業の実施等の参考と
するもの

ご指摘の趣旨は、安心して利用できる施設
づくりや地域福祉サービスの推進に関する
施策4-（2）-①・②、4-（3）-①に盛り込みま
した。具体的な提案でございますので、事
業実施の参考とさせていただきます。

創 2 32

「4-4 健康づくりの推進と医療体制の充実」で心と体の健康を分離したが、心
身の健康は一体化しているものである。分けなくていいのでは。

4 4 4 1 - 1 意見を踏まえ修正す
るもの

心身の健康は一体的であると捉え、「 心の
健康づくり」と「健康維持のための環境づく
り」を統合し、4-（4）-①「心とからだの健康
づくり」としました。

創 2 36
「4-1 平和と人権を尊重する誰にも開かれたまちづくり」について、誰もが幼い
時からお互いに人権を尊重する土壌をつくることが一番の基本だと思う。これ
は教育の問題かもしれないが、どう表現すればいいかというと難しい。

4 3 2 1 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、子どもの基礎的な人づく
りに関する施策3-（2）-①-アに盛り込みまし
た。

創 2 37

「4‐3 総合的な地域福祉サービスの推進」のような柱があるが、将来を見渡し
てみると高齢化は進行し、担い手は減っていく中、どのようにして効果的・効率
的に進めていくかが、都市づくりにかかわってくる。

全 - - - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

少子高齢化については、第1章の現状と課
題で触れており、また効果的・効率的に進
めることは計画全体を通じた共通理念と認
識しています。

創 2 38

市内は車を止めるところが少ない。他地域から人を呼び込んで地域活性化さ
せようという時に、とどまれるようなところはないし、公衆トイレも少ない状況で
ある。文化とは何かというと、たまり場的なものやトイレの整備状況など、人間
的な生活の基本にかかわる部分だと思う。そして、これらが整っている状態が
ユニバーサルなまちづくりであると思うし、健康づくりにもつながると思う。

4 5 3 5 イ 4 実施計画の策定や事
業の実施等の参考と
するもの

ご指摘の趣旨は、駐車場やたまり場などに
関する施策5-（3）-⑤-イに、公共トイレなど
に関する施策5-（2）-①-キに盛り込みまし
た。具体的な提案でございますので、事業
実施の参考とさせていただきます。
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

創 2 39

「4-5 コミュニティへの支援」のところで、世代間交流については、柱として載せ
てもいいと思う。

3 - - - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

「世代間交流」については、個々の施策で
捉えていくものではなく、計画全体の共通理
念と考えていますので、「第３章　重点プロ
グラム」などで示す考えです。

創 2 40

今まであるものや、今までいる人との間だけで新しいものをつくる視点のみな
らず、新しい刺激や別のものとの融合も必要。素案に記載されている「4‐5 コ
ミュニティへの支援」については、コミュニティ内でのことに特化したような表現
が多い。コミュニティの中も大事だが、コミュニティ間のつながりについても何
か行うということを市として補足してもいいのではないか。

4 4 5 1 - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、コミュニティ内での活動、
外に向けた活動、双方に関する施策4-（5）-
①に盛り込みました。

創 2 41

「2-3 産業の成長支援と企業誘致」については、デパートの撤退・縮小などが
生じた後に支援をしても効果がでるのかどうかは疑問。人も集まらず寂しいま
ちになっていく。

4 2 5 1 - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、商業振興対策を示す2‐
（5）-①に盛り込みました。

創 2 44

「4-1-3 男女共同参画社会の形成」については、対象を男女間に特定せず
に、いろいろな方々の違いを認め、助け合う社会を形成していくという視点の
ほうがもっと広がりが感じられるのではないか。

4 4 1 2 ア 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、男女間に特定しない人権
尊重の施策4-（1）-②－アの施策に盛り込
みました。

創 2 45
「4-2 ユニバーサルデザインのまちづくり」については、もう少し心のバリアに
ついて触れたほうがいい。

4 4 1 2 イ 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、人権に関する施策と捉え
た上で、4-（1）-②-イの施策に盛り込みまし
た。

創 2 46
「4-4 健康づくりの推進と医療体制の充実」について、これからの10年は、認知
症のケアが最大のテーマであり、暖かく豊かな社会を築くカギを握っている気
がする。地域包括ケアの部分を充実させてはどうだろうか。

4 4 3 1 キ 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、地域包括支援センターを
位置付けた施策4-（3）-①-キに盛り込みま
した。

創 2 47

「4-4-1 心の健康づくり」、「4-4-2 健康維持のための環境づくり」について、心
と体の健康は一緒で、さらに、これと生きがいもセットだと思う。

4 4 4 1 - 1 意見を踏まえ修正す
るもの

ご指摘のとおり、心身の健康は一体的であ
ると捉え、「 心の健康づくり」と「健康維持の
ための環境づくり」を統合し、4-（4）-①「心と
からだの健康づくり」としました。なお、生き
がい対策については、生涯学習の視点（3-
（3））に盛り込みました。

創 2 48

「4-4-2 健康維持のための環境づくり」について、健康維持というのはちょっと
無理がある気がする。今の状況を維持することは難しいのではないか。最終
的には、成長、発達、成熟するというのはあるけれども、ここで維持というのは
ちょっと違う気がする。

4 4 4 1 - 1 意見を踏まえ修正す
るもの

心身の健康は一体的であると捉え、「 心の
健康づくり」と「健康維持のための環境づく
り」を統合し、4-（4）-①「心とからだの健康
づくり」とし、「維持」は用いませんでした。

創 2 49

「4-4-3 医療体制の強化・充実」については、地域のかかりつけ医や看取りを
充実させる状況を構築していくことで人と人との絆を強めていくことができる。
医療・介護とどのように連携していくかが今後の重要な課題である。

4 4 4 2 イ 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

ご指摘の趣旨は、病院・診療所の連携に関
する施策4-（4）-②-イに、医療・福祉の連携
の施策4-（4）-②-エに盛り込みました。
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意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策
考　え　方対応分類

創 2 50

「4-4-2 健康維持のための環境づくり」について、健康維持ではなく、「健康を
守るための」といった形で表現してみてはどうだろうか。健康を守るための支
援が重要。

4 4 4 1 - 1 意見を踏まえ修正す
るもの

心身の健康は一体的であると捉え、「 心の
健康づくり」と「健康維持のための環境づく
り」を統合し、4-（4）-①「心とからだの健康
づくり」としました。

創 2 52

今日の議論を終え、市民として何をするべきかということと行政として何をする
べきかということのズレがあったように感じられた。あれもこれもできるわけで
はないので、共に何かを作っていきましょうという呼びかけのようなものが、最
初のほうの前文でもいいからあるといい。少し今までの作り方のコンセプトを変
えて発信してもいい。

は - - - - 3 既に基本計画素案に
盛り込まれているもの

行政と市民が思いを共有するという要素
は、「はじめに」に盛り込みました。
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【凡例】
○関連部分の章 ○対応分類の番号

意　　　　　見 　関連部分

№ 内　　　　容 章 大柱 中柱 小柱 施策

交 3

11 今後、人を呼び込むためには、（大型バスなどの）駐車場不足の解消が大きな
問題である。

4 1 1 1 エ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、集客拠点の魅力向上に関す
る施策1-(1)-①-エに盛り込みました。

交 3

16 若い人の流出をできるだけ抑制すると同時に、横須賀の気候の暖かさなど、年
配の人に住みやすいまちを前面に出してＰＲしてはどうか。

4 1 1 4 ウ 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、横須賀の暮らしやすさを
アピールすることに関する施策1-(1)-④-ウ
に盛り込みました。

交 3

4 首都圏第三空港に固執するのではなく、京浜急行などの交通アクセスの良さを
活かし、羽田国際化に対応してどのように人を呼び込むのか盛り込む必要があ
る。

4 1 2 1 イ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-イに盛り込みまし
た。

第３回総合計画審議会意見及びその対応

対応分類 考　え　方

章 分　　　類

全 計画全般

は はじめに

1 第１章　社会経済環境の変化と横須賀の基礎的な課題

2 第２章　計画の条件

3 第３章　重点プログラム

4 第４章　まちづくり政策

5 第５章　まちづくりの推進姿勢

№ 分　　　類

1 意見を踏まえ修正するもの

2 参考意見と捉え修正は要しないもの

3 既に基本計画素案に盛り込まれているもの

4 実施計画の策定や事業の実施等の参考とするもの

5 策定手法に関するもの

6 質問事項と捉えるもの
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交 3

5 羽田空港から海のタクシーのような新交通を誘致してはどうか。羽田空港の再
拡張を横須賀のために使うという積極的な姿勢で検討した方がよい。

4 1 2 1 イ 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-イに盛り込みまし
た。具体的な提案につきましては今後の研
究課題とさせていただきます。

交 3

8 外国人や観光客、ビジネス客などを対象として、羽田の国際化も含めて、横須
賀にどのようにすれば足を運んでもらえるかが検討のポイントである。

4 1 2 1 イ 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、集客につながる魅力の発
信に関する施策1-(2)-①-イに盛り込みまし
た。

交 3

13 現在住んでいる谷戸では、子育て世帯は数軒しかなく、周囲は高齢者ばかり
で、誰を頼ってよいかわからず、災害時の不安も大きい。今後、谷戸地区に若
い人を呼び込み、その若い人がどのように谷戸地区を支えるかが大事になって
くる。また、住民同士で助け合う自治を考えることができればよいと思う。

4 2 5 3 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨のうち、谷戸地区などの住環
境の悪化の防止については、2-(5)-③-ア
に盛り込みました。また、住民同士で助け合
う自治については、コミュニティへの支援と
して、4-(5)-①１-アに盛り込みました。

交 3

23 近隣大学とタイアップして、空き家が増えつつある住宅団地において、学生に
よるシェアリング居住に対して経済的なインセンティブをつけるのは有効な方策
である。

4 2 5 3 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、谷戸地区などの住環境
の悪化の防止に関する施策2-(5)-③-アに
盛り込みました。具体的な提案でございま
すので事業実施の参考とさせていただきま
す。

交 3

18 日本各地で子育て支援が取り組まれている中で、横須賀市だからこそという取
り組みが不足しているように思う。若い世代のみならず、お年寄りの方からの意
見も聞きながら、何が足りないのか、また、忙しい子育て世代からも意見を聞け
たらよい。

4 3 1 1 エ 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、安心して子育てができる
環境を整えることに関する施策3-(1)-①-エ
などに盛り込んでいます。なお参考としまし
て、現在も、この施策のひとつとして、子育
てに関する24時間相談など特徴的な取り組
みを行っています。

交 3

28 子育てに専念しているお母さんにも、英語に堪能な方など優秀な方が多くい
る。能力を持った潜在的な市民を発掘する仕組みがあればよい。 ファミリーサ
ポートセンターをもっと発展させる形で、お母さん方もいきいきと住みやすいま
ちになるように考えてほしい。

4 3 1 1 オ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、保育サービスの充実など
に関する施策3-(1)-①-オに盛り込みまし
た。
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交 3

22 今後、規模の大きな町内会はコミュニティを活かして持続可能かもしれないが、
小さな町内会の中には難しい町内会もあると思われる。後者については、市役
所も一緒に知恵を出していきましょうという部分も記述した方がよい。

4 4 5 1 イ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、町内会などへの支援に関
する施策4-(5)-①-イに盛り込みました。こ
の中で小さな町内会への支援も行ってまい
ります。

交 3

31 末端行政を担っている町内会・自治会の活動は、原則として無報酬なので、町
内会等自体に対する補助金・交付金をもう少し手厚くしてほしいと言っている。
行政協力をするという意味では、市との協働はうまくいっている。

4 4 5 1 イ 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、町内会などへの支援に関
する施策4-(5)-①-イに盛り込みました。

交 3

32 町内会への加入率を高めることは課題だが、大変難しい問題である。 4 4 5 1 イ 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、町内会などへの支援に関
する施策、推進姿勢4-(5)-①-イに盛り込み
ました。

交 3

10 神奈川県では、三浦半島を縦断する三浦半島中央道路の整備を進めている
が、市街地を連絡する市道の整備も重要なので、小柱となる具体的な施策の
部分に入れてほしい。

4 5 3 4 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、市道の整備に関する施
策5-(3)-④-ア、イなどに盛り込みました。

交 3

19 域外から入ってくる人の目、域外へ出ていく人の目の両方の発言を追っていく
ことが必要である。

5 1 2 2 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、広聴活動の充実に関す
る施策、推進姿勢1-(2)-②-アに盛り込みま
した。

交 3

17 安全・安心に関する情報を、誰もが目を通すゴミのカレンダーに一緒につけて
はどうか。資料をたくさんもらっても全てに目を通す時間もないので、最重要な
資料の隅にでも、横須賀市がアピールしたい情報や、逆に市民から相談してほ
しい情報を掲載するスペースを確保できれば、広報活動や広聴活動、市民相
談の充実につながる。具体的な取り組み内容として検討してほしい。

5 1 2 1 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、分かりやすく身近な広報
活動に関する施策、推進姿勢1-(2)-①-ア
に盛り込みました。具体的な提案でござい
ますので事業実施の参考とさせていただき
ます。

交 3

1 横須賀市のホームページは、文字の拡大と音声による読み上げなどの情報が
わかりやすいところにない。トップページから暮らしの場面に対応した情報に一
発でアクセスできない。トップページにはアピールできる自慢の風景を掲載した
ほうがよい。リンクボタンが画面を上下に分断しているので、画面を横に広く
使った方がよい。広告掲載は上か下か１箇所に固めて配置したほうがよい。

5 1 2 1 イ 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、インターネットなどを活用
した広報に関する施策、推進姿勢1-(2)-①-
イに盛り込みました。具体的な提案でござ
いますので事業実施の参考とさせていただ
きます。
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交 3

33 一般市民からみると敷居が高いＮＰＯまでいかないまでも、専業主婦による活
動や実験的な活動など、ニーズベースの５～10人による活動に対応できる仕組
みがあるとよい。

5 1 3 1 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、市民公益活動の促進に関す
る施策、推進姿勢1-(3)-①-アに盛り込みまし
た。

交 3

21 住民と行政で、効率的な行政づくりに対する考え方はギャップがある。行政が
やるべきことと市民がやるべきことの仕分けを行政と市民が一緒に行うのが市民
協働だ。

5 1 3 2 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、協働による取組みの推進に
関する施策、推進姿勢1-(3)-②-アに盛り込みま
した。

交 3

20 横須賀市がいかに機動的で効率的な組織を作ろうとしているのか、「柔軟な組
織・執行体制づくり」「情報システムによる行政の効率化」という表現だけでは見
えにくい。

5 2 1 1 ア 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、新たな行政需要に対応した柔
軟な組織・執行体制に関する施策、推進姿勢2-
(1)-①-アと情報基盤の整備、安全な管理運用
による効率的な行政運営と市民サービスの向上
に関する施策、推進姿勢2-(1)-②-アに盛り込み
ました。

交 3

30 市の内部からも変わるということを市民にアピールするため、民間との人事交流
を入れてはどうか。

5 2 2 1 エ 3 参考意見と捉えるもの ご指摘を踏まえて、民間などとの人事交流
に関する施策、推進姿勢2-(2)-①-エを位置
付けました。

交 3

34 市民が主体となって自分たちのまちのあり方を決め、人・もの・金を融通しあう
制度づくりを様々な例をみながら検討してはどうか。

5 3 1 1 ア 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、住民自治の推進に関す
る施策、推進姿勢3-(1)-①-ア、イに盛り込
みました。

交 3

35 地縁に基づくコミュニティ（縦糸）と、テーマに基づくコミュニティ（横糸）を上手く
紡いで、横須賀らしい住民自治の制度化を考える必要がある。

5 3 1 1 ア 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、住民自治の推進に関す
る施策、推進姿勢3-(1)-①-ア、イに盛り込
みました。

交 3

24 横須賀市は中核市であり、より一層市民ニーズに応える市政を進めるとともに、
近隣市町との広域連携を進め、権限移譲の促進や行財政の強化を目指しても
らいたい。

5 3 2 1 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、広域連携の推進に関す
る施策、推進姿勢3-(2)-①-アに盛り込みま
した。
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交 3

25 「区域を越えた広域の行政需要や～」は、「区域」ではなく、「市域」ではない
か。また、「国、県、市町村との交流と連携～」の「交流」は焦点がぼやけるの
で、「国、県、市町村との連携～」にした方がよい。

5 3 2 1 ア 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、広域連携の推進に関す
る施策、推進姿勢3-(2)-①-アに盛り込みま
した。

交 3

2 「首都圏新空港」を入れるメリットは何か、また、入れるとすれば、どのような観点
からの位置づけとなるのか。

- - - - - 3 参考意見と捉えるもの 首都圏新空港については施策に盛り込み
ませんでした。

交 3

3 「首都圏新空港」を入れると、計画自体のアカウンタビリティを下げてしまう恐れ
がある。ここ20年間で力を入れるつもりが現実としてないのであれば、落とした
ほうがよい。

- - - - - 3 参考意見と捉えるもの 首都圏新空港については施策に盛り込み
ませんでした。

共 3 4 雇用の創出は、最終的な政策目標だと思う。そのために、産業集積や商業
化・商店の問題などに取組むのである。雇用の創出が起きない限り、この地域
の人口、地域のGDP、所得は増えない。雇用が減れば人口も減り、市民サー
ビスもどんどん低下するので、雇用創出は、地域としての重要な政策課題とい
えるのではないか。１事業所あたりの従業者数について、横須賀市と藤沢市と
比べると、横須賀市は減っているのに藤沢市は増えている。これは何故なの
か、もっと考えなければ雇用は増えない。

4 2 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく方針です

共 3 5 特別委員会で出た指摘は、非常に重要。農水産業は、ニーズがあるにも関わ
らず、後継者不足で人が足らないとの指摘だ。行政だけでは解決できないが、
この場には、その専門の方々もいる。

4 2 2 3 参考意見と捉えるもの 農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。

共 3 6 雇用創出は、政策目標であり政策手段ではない。つまり、雇用の創出を達成
するために、インフラや、専門高校や短大が必要となり、商工会議所などでは
いくつかの活動が求められる。政策目標であるという認識に立ち、これを達成
するために何と何をやればいいのか、考える必要がある。

4 2 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく方針です

共 3 7 特別委員会の指摘は農業等に対するものだが、農業も、商業と同じように規
模が小さければ生産性はあがならい。このような問題は、国の施策によらなけ
れば解決が難しく、そもそも市が取り組むことが難しいと思うが。

4 2 2 3 参考意見と捉えるもの 農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。

共 3 10 横須賀市の農業で生産が最も多い地域は長井地区。ところが、40代に嫁がお
らず独身者が多い。昔のように村社会の活動の中での出会いが少ない。農協
という組織として、生涯現役で農業を続けていくことや、若い人が続けられるた
めの支援は考えているが、お見合いによる支援などは、まだ行うに至ってな
い。後継者不足の実態としてお伝えする。

4 2 2 3 参考意見と捉えるもの 農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。
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共 3 15 特別委員会で農水産業に関する後継者不足の問題が指摘されている。 漁業
について話すと、全盛期は昭和30～40年代だった。市内には漁協が３つあり
（長井、大楠、横須賀東部）、組合員は当時600人ほどいたが、現在は全盛期
の４分の１程度に減った。このうち、40代以下の後継者は50名ほどしかいな
い。後継者となる子どもたちは、勉強して他の産業・職業に就いてしまっている
のが現状。 この理由は、他産業と比べて収入が少なく不安定であることが、一
番大きな原因と思う。

4 2 2 3 参考意見と捉えるもの 農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。

共 3 16 漁業を魅力あるものにするには、漁業者自らの努力が必要。しかし一方で、行
政としての大きな指導力にも期待したい。漁協も、副業的な産業を取り入れた
安定経営により、後継者も安心して取り組める協議しているが、具体的な活動
には至っていない。また、計画素案の小柱の施策に、「生産者の新たな取組み
に対する支援を推進する」とあるが、詳しく聞きたい。

4 2 2 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。なお、意欲的
な取組みへの支援については、新たな特産
品づくりなどに取り組む農漁業者への支援
や、認定農業者を目指す事業者への支援
などが考えられますが、具体的には、今後
の事業実施の中で検討していきます。

共 3 17 農業と漁業は私の専門ではないが調べてみたい。必ず何か解決策があると思
う。たとえば、先日話した徳島県の「いろどり」という会社は、消費者の立場で
考えたことが特徴。特殊な例かもしれないが、事例から学びうることはあると思
う。 農業も漁業も食べ物に関係するもので、皆、安全でおいしいものを食べた
いと望んでいる。これから考えていかなくてはいけない問題だ。

4 2 2 1 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イに盛り込みました。具体的
な提案でございますので、事業実施の参考
とさせていただきます。

共 3 18 前回、ファーマーズマーケットの取組みや、魚祭りに１万２千人以上の人が来
たという話を聞いた。「海と緑を生かした活気あふれるまち」という基本構想の
テーマに沿って、こうした取り組みを進めると良いと思う。 また、魚祭りが１万２
千人もの人を集めていることを、市民は知らない。こういうことを是非広報して
もらいたい。人口減少をくい止めるには、楽しみや魅力などといった、市民とし
て興味をそそられるものが必要であり、ファーマーズマーケットは良いと思う。

4 2 2 1 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イに盛り込みました。具体的
な提案でございますので、事業実施の参考
とさせていただきます。

共 3 19 衣食住に加え、産業も必要だ。吉川座長から、雇用の創出は目標であって手
段ではないとの話があった。雇用の創出は目標として小柱に立ててほしい。現
在の体系で、「雇用の安定化」に関する記載があるが、勤めている方の安定
で、創出の視点がない。目標にすれば、そのための手段が出てくると思う。

4 2 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく方針です

共 3 20 これまで農協は、ものをつくることに多くの時間を費やしてきた。これからは、
前回発言したように、１次産業に、加工やサービスを加えて６次産業化する仕
組みが必要だと思う。たとえば、週末に三浦半島にドライブに来て、海をみて、
長井にあるソレイユの丘で子どもを遊ばせて、帰りには観光農園やファーマー
ズマーケットに立ち寄るといったことが考えられる。津久井浜の観光農園の蜜
柑や苺は、価格は高いが、それでも大勢の人が来る理由は、家族で楽しめる

4 2 2 1 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イと、意欲的な生産者への支
援に関する施策2-（2）-②-アに盛り込みま
した。
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共 3 22 髙山委員のお話のように、「普段の生活と違うものを目指す」という点で、たと
えば、生活で使うものはなるべくまとめて買いたいという消費者の行動のもと
で、スーパーマーケットは発展してきたが、そういうものとは違うということを認
識しなくてはいけない。伊勢原農協は、出荷できない野菜を農協に持ち込めば
農協がそういう機能を果たしており、農家にとって小さからぬ収入になっている
と聞いている。日常の生活にかかわる商品とは別の視点が重要だと思う。

4 2 2 1 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イと、意欲的な生産者への支
援に関する施策2-（2）-②-アに盛り込みま
した。

共 3 23 以前カナダのバンクーバーに住んでいたが、そこにもファーマーズマーケット
があった。観光農園も重要だが、一方で日常的にわざわざ築地の魚市場に行
かなくても新鮮なものが買える場があってもよいのではないか。鎌倉には、
フィッシャーズマーケットのようなものがあるようだが、そういうものがあると、
住んでいる人たちにとっても楽しい。 どのようにすれば儲かるのか、という運
営面は計算が必要だが、「あそこに行けば美味しいものが食べられる」と分か
れば人は集まってくる。そういう取組みによって、農業や漁業の魅力を高めな
ければ、良い人材も集まらない。

4 2 2 1 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イと、意欲的な生産者への支
援に関する施策2-（2）-②-アに盛り込みま
した。

共 3 24 素案の体系では「２－２－２　意欲的な生産者への支援」において、他の委員
から話があった新規就労支援が行われるようだが、意欲的な方だけではなく、
新たに担い手となって頂く方の雇用も含めることが出来ればと思う。「２－２
魅力あふれる農水産業」に新たに小柱をつくるとか、説明で書き込むとかの整
理があるとよいと思う。

4 2 2 3 参考意見と捉えるもの 農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。

共 3 25 「２－３　産業の成長支援と企業誘致」も、雇用の創出につながるので、それが
わかりやすく、見やすい形であれば良い。

4 2 3 2 ア 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

企業誘致に関する施策は、2-（3）-②-アを
盛り込みました。しかし、雇用は、企業誘致
だけでなく幅広い分野の施策を通じて創出
されるものと考えています。したがって、産
業分野の一つの小柱に位置付けるのでは
なく、計画全体に共通する目標の一つとし
て、第２章「計画の条件」や第３章「重点プロ
グラム」の中で、方向性を示していく考えで
す。

共 3 26 小柱を新しく立て、あれもこれもやると良いことはわかるのだが、市の財政が
厳しい中で、施策の数が増えてしまうことも気になっている。つまり、今後、財
政状況が変わらなければ、柱の数が多いほど、それぞれの中身が小規模に
なってしまう。そういった意味で、一方では柱を減らすことも考える必要がある
ということ。柱としては欲しいところだが、どうするかという判断が求められる。

4 3 参考意見と捉えるもの 第4章・第5章は、施策を網羅的に示すとこ
ろです。今は具体の取組みがなくても、11年
の計画期間を見据え必要と思われる施策を
すべて掲げることになります。策定後は、実
施計画や毎年度の予算の中で事業の選別
を行ってまいりますので、財政状況に応じた
歳出抑制は可能です。

共 3 28 週末だけ来るというウイークエンドハウスなどの可能性もあるのではないか。
定住は難しいかもしれないが、最近注目されている、２地域居住のような要素
があってもよいと思う。

4 1 1 4 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、定住に関する施策1-（1）
-④-ア～ウに盛り込みました。具体的な提
案でございますので、事業実施の参考とさ
せていただきます。

共 3 31 前回、加藤委員がおっしゃっていたが、ＹＲＰにはＮＴＴの方々が大勢通ってい
る。こういう人たちに定住してもらうような仕組みも必要ではないか。

4 1 1 4 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、定住に関する施策1-（1）
-④-ア～ウに盛り込みました。具体的な提
案でございますので、事業実施の参考とさ
せていただきます。
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共 3 35 これから社会に出ようとする人にとっては、横須賀の就職に関する情報が集
積されている、いわゆる「ポータル」がほしい。横須賀で働こうと思うシーズが
どんなにあっても、認知されなければ、無いのと一緒。そのためには、情報が
集積された場が必要だと思う。

4 2 4 1 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、就労支援の充実に関す
る施策2-（4）-①-アに盛り込みました。

共 3 36 たとえば、福祉業界の求人など、業界別にはインターネットや情報誌も沢山あ
るが、場所で区切ると、情報がない。実家から出たくないから、横須賀で働きた
いと思う人はいる。その人達が、横須賀には仕事があるのだろうかと思って
も、探すための手段が一切ない状況で、あったとしても認知されていない。つ
まり２段階の認知が必要だ。まず、仕事自体があるという認知で、次に、そうい
うことを知るための場に関する認知だ。もし、そういった場がなければ、たとえ
雇用があっても誰も気づかず、働きたい人も来ない。場をつくって積極的に発

4 2 4 1 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、就労支援の充実に関す
る施策2-（4）-①-アに盛り込みました。具体
的な提案でございますので、事業実施の参
考とさせていただきます。

共 3 41 徳島県上勝町の「いろどり」の取組みを、テレビで見た。実際に仕事している方
は年配の方々で、自分の家や山にあるものを別の形で使うという、とてもユ
ニークな形態だった。いろどりには、各戸に仕事を配分するような、センター機
能がある。活動を行うためには、このセンターのような基盤となる仕組みが必
要だと思う。横須賀市は、組織づくりはできるのだが、いざ動く段階で、なかな
か上手くいっていない。 また、こうした取組みには、ＪＡや漁協などとのコネク
ションもとても重要になる。ただ、上勝町の場合のように、全く関係のない方

4 2 2 1 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、地産地消に関する施策
2-（2）-①-ア・イと、意欲的な生産者への支
援に関する施策2-（2）-②-アに盛り込みま
した。具体的な提案でございますので、事
業実施の参考とさせていただきます。

共 3 45 漁協さんも農協さんもとても苦労している。労多くして報いが少なく、若い人が
どんどん流出して、川崎や東京で働いている。やはり、企業誘致やベンチャー
企業の育成などで、人口流出を抑制していかなくてはいけない。

4 2 3 2 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、企業誘致に関する施策
2-（3）-②-アと、起業支援に関する施策2-
（3）-③-アに盛り込みました。

共 3 46 先日、横浜の三吉橋のアーケード街に行ったが賑やかだった。ここには、横須
賀から高速バスを利用して買い出しに行っている方もいるそうだ。横須賀でも
そういう仕掛けを考えていただきたい。三吉橋には演芸場もあり、客入りも良
い様子。買い物をしながら演芸場でも楽しんで帰ってくるという感じた。ものを
売る以外の集客も考えないとだめなのではないか。

4 1 1 2 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨は、交流拠点の創出に関す
る施策1-（1）-②-ア～カに盛り込みました。

共 3 47 横須賀は、年寄りにとって非常に住みやすいことろ。医療機関も多いし、山や
海もある。しかし、若い人にとっては仕事があることが重要で、横須賀にそれ
がない。つまり雇用問題なのだと思う。

4 2 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく方針です

共 3 48 漁業に関しては、獲った魚が高く売れ、やればやるほどお金になるようになっ
てほしいと思う。それにはどうしたらいいのか、難しい問題だが考えていかなく
てはいけない。

4 2 2 3 参考意見と捉えるもの 農水産業の後継者不足については、生業と
して成立する経営基盤をつくることが最も効
果的な対策であると考えます。そのために、
意欲的な生産者を支援する2-（2）-②-アと
豊かな農地・漁場づくりを進める2-（2）-③-
アを施策に位置付けました。

共 3 50 やはり、第一番に企業誘致に取り組んで頂きたい。若い人が横須賀で働くこと
ができる。人口流出の抑制や雇用創出につながる。

4 2 3 2 ア 3 参考意見と捉えるもの 企業誘致は2-（3）-②-アで施策を位置付け
ました。しかし、雇用は、幅広い分野の施策
を通じて創出されるものと考えています。し
たがって、産業分野の一つの小柱に位置付
けるのではなく、計画全体に共通する目標
の一つとして、第２章「計画の条件」や第３
章「重点プログラム」の中で、方向性を示し
ていく考えです。
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共 3 55 現在の「２－４　雇用の安定化と働く環境の充実」に、雇用創出という題目を入
れることはできないか。

4 2 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく考えで

共 3 57 人権を尊重するまちづくりに関する問題として、「義務」も書かれるべきではな
いだろうか。たとえば、基地問題も、削減するとあるのだが、国民が一人ひとり
お金をだして体を張って守るべきことが書かれずに、基地がなければ良いとい
うことだけが書かれるようでは平和にならない。国という、国民ひとりひとりが
守らなくてはいけないものについて、人権を優先することで、疎かにしているよ
うに感じる。教育も同様に、この視点が抜けている。

4 4 1 2 3 参考意見と捉えるもの 人権に関しては、4-（1）-②-ア～エを施策
に位置付けました。ご指摘の点につきまし
ては、参考意見として伺います。

共 3 60 基地にも雇用がある。木村委員の指摘はまさにそのとおり。私は浦賀に住ん
でいるが、浦賀駅では、６時過ぎから通勤のピークが始まる。まずは、東京方
面へのピークがあり、８時頃から横須賀市内や近場に通う方が、その後は市
内のサービス業の方々が駅を利用している。こういう状況を見ていると、やは
り市内の雇用の創出は重要課題として進めてほしい。

4 2 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく考えです

共 3 62 前回の指摘を踏まえ、「５－４－３　ごみの資源化・減量化の推進」が、「５－３
快適な暮らしを支える基盤づくり」の小柱に修正された。修正後の小柱の位置
は、上下水道の後ろにすることも検討いただきたい。

4 5 3 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

ご指摘を踏まえ、下水道事業の効率的な運
営の小柱の後、5-（3)-③に変更しました。

共 3 63 経済的にこの地域をどのように豊かにしていくのかを考える上で、雇用創出を
考えずに豊かになることはあり得ない。大前提として雇用の創出があるという
ことを全体会で強調していく。

4 2 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

雇用は、幅広い分野の施策を通じて創出さ
れるものと考えています。したがって、産業
分野の一つの小柱に位置付けるのではな
く、計画全体に共通する目標の一つとして、
第２章「計画の条件」や第３章「重点プログ
ラム」の中で、方向性を示していく方針です

共 3 64 ごみの件について、不法投棄についても記載してほしい。現実問題だし、住民
サイドとしてはやりきれないところがある。

4 5 2 1 エ 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

一般廃棄物等の不法投棄に関する施策と
して、5-（2）-①-エを位置付けました。

共 3 65 修正したゴミの減量化・資源化に関して、「５－３　快適な暮らしを支える基盤
づくり」は、主に公共施設の管理運営を見ているところだから、ここにゴミ処理
の記載があるのは、並びが奇異に感じる。ここには、管理・運営だけにとどまら
ないことが書かれるということなら、書く内容、書き方の問題だけかもしれない

4 5 3 3 2 意見を踏まえ施策等
への反映を検討する
もの

ごみの減量化等に関する小柱5-（3）-③
は、既存施設の管理運営のほか、広域化に
伴う施設建設等も予定されています。生活
基盤にかかわるものとして中柱5-（3）に位

共 3 66 道路・交通環境問題は、都市マスなどの個別の計画で考えるのかもしれない
が、たとえば、市内の交通をどうするのか、エネルギーを使わない交通のこと
を考えなくていいのか、公園の整備についても、子どもが沢山いた時代の公園
の作り方を踏襲して児童公園を一生懸命つくっても意味が無く、お年寄りを中
心に、散歩のための公園をつくろうとか、こういった考え方をどこかで記載する
必要があるのではないか。管理運営について書いてあるが、市民が使うかた
ちのあり方まで、書いて頂きたいと思う。

4 5 3 3 参考意見と捉えるもの 市内の交通環境などについては、5-（3）-④
でア～オの施策を、1-（3）-③でア・イの施
策を位置付けました。また、公園整備につ
いては、自然を生かした公園整備として2-
（1）-③でア・イ・ウの施策を、街区公園等の
整備として5-（3）-⑤でア・イの施策を位置
付けました。

創 3 9

個人的には、心を打つ部分があまりないように感じたが、行政としてやらなけ
ればならないことを記載しなければならないのは理解できる。

全 － － － - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

施策体系は全施策を網羅的に示す部分で
すので、特徴を出しにくい面がありますが、
記載方法の工夫を検討します。
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創 3 10

「3-2　人間性豊かな子どもが育つ教育の充実」では、いずれも個人に対する
教育の充実が主題になっている。前回の審議会で学社連携について述べた
趣旨は、学校教育を充実するという目的で先生だけに頼らずに社会が持って
いる教育力を学校の中で活用してはどうかということ。学社連携には、地域住
民が先生の役割を担う場合や先生のサポートに回る場合もあると思うが、そ
れらをもっと充実させる上でも小柱として明確に位置付けたほうがよい。

4 3 3 1 エ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、学社連携・融合に関する
施策3-（3）-①-エの施策に位置付けまし
た。

創 3 11

総合的な学習の時間などで、学校では地域の方に協力いただいている。学社
連携のような小柱があれば、横須賀市として、こういうところに力を入れている
ということを明示できるのではないか。

4 3 3 1 エ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、学社連携・融合に関する
施策3-（3）-①-エの施策に位置付けまし
た。

創 3 12

前回も話したが、「3-2-2　特色のある教育の推進」については、各学校が取り
組んでいる特色だけではなく、横須賀市として今後10年間でこういった分野に
取り組んでいくということが具体的に記載されていると分かりやすい。

4 3 2 2 - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、特色のある教育に関する
施策3-（2）-②で具体的に盛り込みました。

創 3 13

学校にはサポーターが入っていたり、見守り隊へ参加してもらうなどの取組み
があり、それが世代間交流など多くの点につながっていくと思う。

4 3 3 1 エ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、学社連携・融合に関する
施策3-（3）-①-エの施策に盛り込みまし
た。

創 3 14

「3-2　人間性豊かな子どもが育つ教育の充実」に地域とともに青少年を育成
するといった小柱を提示すると、逆に今ある小柱3-2-1や3-2-2の中から地域
の内容がなくなっても良いのかということにもつながる。また一方で「3-2-1　生
きる力をのばす教育の充実」に「地域とともに」と修飾語を入れると内容が分か
りにくくなる面があるので、内容面で整理したらどうかという事務局提案である

4 3 3 1 エ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、学校と地域が連携して青
少年を育成するという学社連携のに関する
施策3-（3）-①-エに盛り込みました。

創 3 19

「3-5　魅力ある美しい景観の形成」とあるが、「美しい」という表現が陳腐。もっ
といい表現はないか。

4 3 5 - - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

ご指摘の3-（5）の「美しい」という表現につ
いては、魅力があることが重要な視点です
ので、この言葉を削除し、「魅力ある景観の
形成」としました。

創 3 20

松本委員の意見の学社連携に関連して、「3-4-3　文化の担い手の育成」につ
いて、名称を｢地域文化の担い手の育成」としたら、内容が限定されてしまう
か。

4 3 4 3 - 3 参考意見と捉えるもの 「3-（4）-③ 文化の担い手の育成」における
「文化」は、地域文化のみならず芸術文化
に関しても、担い手を育成することを想定し
ているため、より広く捉えられるように「地
域」は追記しません。

創 3 21

「3-4-3　文化の担い手の育成」については、「文化」として内容を広く捉えてお
けば良いのではないか。

4 3 4 3 - 3 参考意見と捉えるもの 「3-（4）-③ 文化の担い手の育成」における
「文化」は、地域文化のみならず芸術文化
に関しても、担い手を育成することを想定し
ているため、より広く捉えられるように「地
域」は追記しません。

創 3 22

「3-5-1　魅力ある美しい都市景観づくり」について、美しくないと魅力がないの
か。「魅力ある都市景観づくり」でも良いのではないか。

4 3 5 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

ご指摘の3-（5）-①の「美しい」という表現に
ついては、魅力があることが重要な視点で
すので、この言葉を削除し、「魅力ある都市
景観づくり」としました。

創 3 24

施策が行政の行うものに偏っているが、まちづくりは一人ひとりが参加するも
の。各中柱単位で地域の一人ひとりが取り組んでいくという内容があると良
い。行政だけが進めるのではなく、地域全体で盛り上げていくような内容が必
要。

全 - - - - 3 参考意見と捉えるもの ご指摘のとおり、まちづくりは行政だけが進
めていくものではありません。行政以外の
多様な主体が行政とともに地域の課題に取
り組んでいくという考えについては、市民協
働に関する小柱、推進1-（3）-②に盛り込み
ました。
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創 3 25

例えば、「3-1　子どもが心豊かで健やかに育つ環境の充実」について、最近
は子どもがキレやすく様々な問題が生じていることを考えると、各家庭で食生
活を正しくするというようなことも必要。地域の生活環境の改善を進めるような
内容については、計画の大前提として入れるのではなく、具体的な内容として
取り込んでいくべき。

4 3 1 - - 3 参考意見と捉えるもの 地域の生活環境を改善するためには、行政
以外の多様な主体が行政とともに地域の課
題に取り組んでいくことが必要で、その考え
は、市民協働に関する小柱、推進1-（3）-②
に盛り込みました。
また、個々の家庭における子どもの育成環
境については、「3-（1） 子どもが心豊かで
健やかに育つ環境の充実」に盛り込みまし
た。

創 3 26

例えば、柱の表現を「共に」推進しますといったような方法で表現することで多
少は盛り込めるのではないか。

5 1 3 2 - 3 参考意見と捉えるもの ご指摘のとおり、まちづくりは行政だけが進
めていくものではありません。行政以外の
多様な主体が行政とともに地域の課題に取
り組んでいくという考え方については、推進
1-3-②で捉えました。

創 3 27

施策について共に推進するという視点は、全体の課題であるので、最初（前文
等）のところで的確に謳ったほうが良い。

5 1 3 2 - 3 参考意見と捉えるもの ご指摘のとおり、まちづくりは行政だけが進
めていくものではありません。行政以外の
多様な主体が行政とともに地域の課題に取
り組んでいくという考えについては、市民協
働に関する小柱、推進1-（3）-②に盛り込み
ました。

創 3 28

横須賀市は、不登校やネグレクトが全国平均より高い。様々な要因があるが、
横須賀の特徴としては外国人が多いということ。子どもや結婚の問題など複雑
な課題を抱えている状況にあり、この状況が不登校やネグレクトが多いことに
影響していないことはない。「3-1　子どもが心豊かで健やかに育つ環境の充
実」や「3-2　人間性豊かな子どもが育つ教育の充実」に含まれるとは思うが、
そういった子どもが増える可能性があり、施策の中で対応する必要がある。

4 3 2 3 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨については、外国人の支援に
関する施策1-（１）-③-イ、3-（2）-③-アなど
に盛り込みました。また、この他、日本人、
外国人問わず、人権尊重の要素は4-（１）-
②で盛り込みました。

創 3 29

現行計画には、コミュニティ支援の前に「共生」という表現があった。川名委員
の外国人への支援の話を伺うと、積極的に削除する必要はないと感じた。外
国人の問題は、地域といかに交流を図るかが教育上の大きな課題であるとの
実感がある。一方で、行政によるコミュニティ支援というと具体的なものが思い
浮かばない面もある。なぜ、「共生」を削除したのか。

全 - - - - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の「共生」については、重要な視点で
すが、今回見直しを行う基本計画の基礎と
なる基本構想で「まちづくりの基本的考え
方」として位置付けていることから、基本計
画の施策体系で個々に盛り込んでいくもの
ではなく、計画策定の前提として捉えていま
す。

創 3 30

共生については重要であると感じている。第２回の審議会で、認知症の方が
受け入れられるようになると社会が豊かになるという観点から発言した。

全 - - - - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の「共生」については、重要な視点で
すが、今回見直しを行う基本計画の基礎と
なる基本構想で「まちづくりの基本的考え
方」として位置付けていることから、基本計
画の施策体系で個々に盛り込んでいくもの
ではなく、計画策定の前提として捉えていま
す。

創 3 31

「4-5　コミュニティへの支援」については、中柱と小柱が同じ名称となってお
り、落ち着きが悪いように感じる。

4 4 5 1 - 3 参考意見と捉えるもの 小柱を策定する際に、中柱に含まれる小柱
が１点しかない場合には、中柱名と小柱名
を合わせることとしたため、4-（5）-①につい
ては中柱名と同じ「コミュニティへの支援」と
しました。
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創 3 32

「4-5　コミュニティへの支援」については、もうひとつぐらい小柱があってもい
い。

4 4 5 － - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

「4-（5）　コミュニティへの支援」で他に想定
されるものとしては、現行計画で位置付けら
れていた世代間交流が考えられますが、こ
れは、個々の施策で捉えていくものではな
く、計画全体の共通理念と考えていますの
で、「第３章　重点プログラム」などで示す考
えです。

創 3 33

「3-5　魅力ある美しい景観の形成」について、大柱３は人と生活文化に関する
内容であることから、他の大柱に移したほうがいい。他の柱でまちづくりに触
れている部分があり、やや分かりにくように感じる。

4 3 5 - - 3 参考意見と捉えるもの 基本構想では、「市民や来訪者が親しみ、
愛着を持つことができる景観をつくる」ことを
「個性豊かな人と文化が育つまち」の一部と
して捉えています。よって、基本構想の考え
の下に策定する基本計画では、「魅力ある
美しい景観の形成」を大柱３「個性豊かな人
と文化が育つまち」で捉えるものとします。

創 3 34

自然が人を育てているという視点から考えると、「3-5　魅力ある美しい景観の
形成」はこの大柱にあったほうがいいのではないか。大きく捉えれば、故郷の
自然のありがたさであり、それが記憶に残り喜びや誇りにつながるもの。それ
を維持しておくことは相当の努力も必要であり、その内容は明示しておいたほ
うがいい。

4 3 5 - - 3 参考意見と捉えるもの 基本構想では、「市民や来訪者が親しみ、
愛着を持つことができる景観をつくる」ことを
「個性豊かな人と文化が育つまち」の一部と
して捉えています。よって、基本構想の考え
の下に策定する基本計画では、「景観の形
成」を大柱３「個性豊かな人と文化が育つま
ち」で捉えるものとします。

創 3 35

行政の方から説明を聞けば、施策としてどういう内容が入っているのか理解で
きるが、最初から分かりやすい表現にしてほしい。例えば「3-2-2　特色のある
教育の推進」は何を指すのかということは、まだ分からない。

4 3 2 2 ア 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨については、特色のある教育
の施策を位置付けた3-（2）-②-ア～ウで
キャリア教育、国際教育、ＩＣＴ教育などを想
定した具体的施策を盛り込みました。
なお、この他の様々な取組みも想定し、効
果的に教育活動を展開するための特色あ
る学校づくりに関する施策3-（2）-②-エも盛
り込みました。

創 3 36

市として特色のある教育の推進の内容を限定して絞り込んだ記載にしてしまう
ことで、学校の取組みに制約を与えてしまうことも考えられる。

4 3 2 2 ア 3 参考意見と捉えるもの ご指摘の趣旨については、特色のある教育
の施策を位置付けた3-（2）-②-ア～ウで
キャリア教育、国際教育、ＩＣＴ教育などを想
定した具体的施策を盛り込みました。
なお、この他の様々な取組みも想定し、効
果的に教育活動を展開するために特色あ
る学校づくりに関する施策3-（2）-②-エも盛
り込みました。

創 3 38

市民の側から見ると、バリアフリーのほうが分かりやすい。 4 4 2 - - 3 参考意見と捉えるもの 4-（2）で使う「ユニバーサルデザイン」につ
いては、他自治体の計画書などでも一般的
に使われている用語であり、また「誰もが利
用しやすい環境づくり」という一歩進んだ概
念であることから、行政計画で積極的に使
用することで市民の皆様に広めていきたい
と考えています。
なお、最終的な計画書では、用語解説を盛
り込む考えです。
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創 3 39

「4-3-1　地域福祉サービスを支える人づくり」と「4-3-3　地域福祉サービスの
推進」の位置を入れ替えたらどうか。

4 4 3 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

ご指摘のとおり、4-（3）では、まず地域福祉
サービスの推進が最初にあり、それを支え
る人づくり、場づくりがあると捉え、「地域福
祉サービスの推進」を中柱の中で最初の小
柱として4-（3）-①に位置付けました。

創 3 40

「4-3-4　相談支援体制の充実」は、「地域相談支援体制の充実」としてはどう
か。

4 4 3 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

「相談支援体制の充実」については、「地域
福祉サービスの推進」の一部分と捉え、4-
（3）-①に統合しました。

創 3 41

「4-3　総合的な地域福祉サービスの推進」は、地域福祉に関する内容を記載
した中柱なので、「4-3-4　相談支援体制の充実」に「地域」を付けても違和感
はない。

4 4 3 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

「相談支援体制の充実」については、「地域
福祉サービスの推進」の一部分と捉え、4-
（3）-①に統合しました。

創 3 42

今は各地域ごとに地域包括支援センターがあり、相談窓口は実際にあるサー
ビス。相談支援体制の充実というのは、地域包括支援センターや特別養護老
人ホームなど各福祉施設がそれぞれ相談窓口を担えるようになることが大切
で、地域に開かれている状態が望ましい姿であると思う。

4 4 3 1 - 3 参考意見と捉えるもの ご指摘のとおり、地域の福祉関係者・団体・
施設等のネットワークが構築され、それぞ
れが相談窓口を担っていけるような体制が
あることで、身近な地域で相談できることに
つながり、そのような状態が望ましい地域福
祉の姿であり、これらの考えは、4-（3）-①
に盛り込んでいます。

創 3 43

柱の説明でも身近な地域で相談ができると記載されているので、「地域」を入
れたほうが狙いが明確になるのではないか。

4 4 3 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

ご指摘のとおり、身近な地域で相談できる
体制が整っていることは重要なことと捉えて
います。
なお、「相談支援体制の充実」については、
「地域福祉サービスの推進」の一部分と捉
え、4-（3）-①に統合しました。

創 3 44

「4-3　総合的な地域福祉サービスの推進」について、「4-3-3　地域福祉サー
ビスの推進」の内容が分かりにくい。その前に人づくり、場づくりの小柱がある
にも関わらず、あえて地域福祉サービスの推進を入れる必要があるのか。もし
入れるのであれば、最初に地域福祉サービスの推進があり、具体的な内容と
して人づくり・場づくりではないか。

4 4 3 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

ご指摘のとおり、「相談支援体制の充実」に
ついては、「地域福祉サービスの推進」の一
部分と捉え、4-（3）-①に統合しました。

創 3 45

「4-3-4　相談支援体制の充実」は、地域の支援体制を充実することを求めた
柱であり、相談支援体制で関係者のネットワークを構築するというのは、手段
なのではないか。

4 4 3 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

ご指摘のとおり、「相談支援体制の充実」に
ついては、「地域福祉サービスの推進」を実
現するための手段として捉え、4-（3）-①に
統合しました。

45



創 3 46

「4-3-4　相談支援体制の充実」について、拠点とネットワークが必要と考えた
時に、そのコントロールタワーとしての機能を果たす拠点づくりが必要。その場
合、エリアはあまり広い範囲ではないと思うので、地域という表現を入れては
どうか。

4 4 3 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

ご指摘のとおり、身近な地域で相談できる
体制が整っていることは重要であり、そのた
めの拠点、ネットワークづくりは重要な要素
と捉えています。
なお、「相談支援体制の充実」については、
「地域福祉サービスの推進」の一部分と捉
え、4-（3）-①に統合しました。

創 3 47

地域福祉という言葉には、福祉サービスだけではなく高齢者への生活支援な
ども含まれている。拠点は福祉施設でも地区社会協議会でも構わないが、こ
れらの拠点が情報を共有してネットワークを構築することが必要。

4 4 3 1 オ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の情報を共有化してネットワークを
構築するという点について、4-（3）-①-オや
4-（3）-①-キで、関係者が連携し、総合的
に支援するという考えを施策に盛り込みま
した。

創 3 48

相談支援体制は、今でも地区ボランティアセンターなどで対応している。また
介護を要する人に対しては、有資格者等がすでに対応している。相談支援体
制というのは、支援の一部であるのに、これだけを柱として取り上げたことに違
和感がある。「4-3-3　地域福祉サービスの推進」の中に含まれないのか。

4 4 3 1 - 1 意見を踏まえ施策等を
修正するもの

ご指摘のとおり、「相談支援体制の充実」に
ついては、「地域福祉サービスの推進」の一
部分と捉え、4-（3）-①に統合しました。

創 3 49

福祉現場で働く職員が悩み苦しみ辞めるという状況があることから、働く人た
ちを支援するという視点も考えてほしい。

4 4 3 2 イ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、福祉現場で働く人たちの
支援・育成に関する施策4-（3）-②-イに盛
り込みました。

創 3 50

「4-3-4　相談支援体制の充実」については、既にある程度実施している。しか
し、どういった空間レベルであっても、相談支援体制を充実していかなければ
法令でカバーできない課題などに対応できないため、より積極的に推進したい
ということであれば、「充実する」という内容があっても良い。

4 4 3 1 - 3 参考意見と捉えるもの ご指摘のとおり、福祉的な課題を速やかに
解決するためには、様々な情報を共有化し
てネットワークを構築し、あらゆる面から総
合的に取り組む必要があると考えています
が、「相談支援体制の充実」は、「地域福祉
サービスの推進」の一部であると捉えて、4-
（3）-①に統合しました。

創 3 51

「4-2-1　すべての人々が安心して利用できる施設づくり」について、「安心して
生活できるまちづくり」といった名称のほうが、施設に限定されずにまちづくり
全体を捉えることができるのではないか。

4 4 2 1 - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘のとおり、安心して生活できるまちづ
くりは、計画づくりで非常に重要な要素だと
捉えていますが、この表現は基本計画のほ
とんどの施策に共通する考え方であり、個
別の施策で用いることは適切ではないとい
考えています。よって、4-（2）-①では「施設
づくり」と表現し、個々の施設における取組
みや移動しやすい環境づくりに関する取組
みに的を絞った施策で示すこととしました。

46



創 3 52

ユニバーサルデザインというのは、年齢の違いや障害の有無などに関係なく
誰にとっても優しい環境をつくるということでもあり、ユニバーサルデザインとい
う表現を広めていくということも必要ではないか。

4 4 2 － - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘のとおり、4-（2）の「ユニバーサルデ
ザイン」については、他自治体の計画書な
どでも一般的に使われている用語であり、
また「誰もが利用しやすい環境づくり」という
一歩進んだ概念であることから、行政計画
で積極的に使用することで市民の皆様に広
めていきたいと考えています。
なお、最終的な計画書では、用語解説を盛
り込む考えです。

創 3 53

「4-4-2　医療体制の強化・充実」について、例えば「かかりつけ医の推進」など
のより具体的な内容が記載されたほうが分かりやすいのではないか。

4 4 4 2 イ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨については、かかりつけ医を
充実させる要素である、病院・診療所の連
携に関する施策4-（4）-②-イに盛り込みま
した。

創 3 54

施策体系では、広く整理しておいて、かかりつけ医などの個別の課題について
は、具体的な内容面で捉えておいたほうが適切。

4 4 4 2 イ 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

ご指摘の趣旨は、病院・診療所の連携に関
する施策4‐（4）‐②‐イに盛り込みました。

創 3 56

「3-2-3　支援教育の充実」については、その内容が特別支援教育を指すので
あれば、用語を合わせてほしいし、そうでないのならば紛らわしい表現なの
で、整理したほうが良い。

4 3 2 3 - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

3-（2）-③の小柱では、、障害のある子ども
を主な対象とする特別支援教育のみなら
ず、通常の学級における支援を要する子ど
もも対象とし、子どもたちが抱える様々な課
題に対応していく考えを示していきたいこと
から、より広く捉えられる「支援教育」を使用
していきます。

創 3 57

学校では、特別支援教育というものもあるが、普通のクラスでも支援を要する
子どもはいるので、そういった場面では支援委員会といった表現を用いてい
る。

4 3 2 3 - 2 意見を踏まえ施策等へ
の反映を検討するもの

3-（2）-③の小柱では、、障害のある子ども
を主な対象とする特別支援教育のみなら
ず、通常の学級における支援を要する子ど
もも対象とし、子どもたちが抱える様々な課
題に対応していく考えを示していきたいこと
から、より広く捉えられる「支援教育」を使用
していきます。
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№ 分　　　類

1 意見を踏まえ修正するもの

2 参考意見と捉え修正は要しないもの

3 既に基本計画素案に盛り込まれているもの

4 実施計画の策定や事業の実施等の参考とするもの

5 策定手法に関するもの

6 質問事項と捉えるもの

総計審委員意見への対応方針の分類


